
2 апреля 2024 года № 13 (488) 1

Фото: Сергей Паршин

18 228 Весенний призыв-2024  
Военный комиссар Липецка рассказал 
о новшествах этого призыва и уклонистах

Инициативы, вызовы, успехи 
Евгения Уваркина на посту главы города 
пять лет. Итоги и планы работы

Каждая нота — Вселенная 
В Липецке прошёл всероссийский 
вокальный конкурс имени Обуховой

Все выпуски 
читайте на сайте 
openlipetsk.ru
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КОМПЛЕКСНЫЙ 
ПОДХОД

ГЛАВНОЕ

В Липецке стартовал сезон масштабных дорожных работ

У становилась положительная днев-
ная температура, и сразу в не-
скольких точках города закипела 

работа. Где-то идёт ямочный ремонт до-
рог, а где-то — масштабные работы с пол- 
ной заменой дорожного полотна и ком-
мунальной инфраструктуры. 

Задача минимум 
Так, на улице Папина частично пере-

крыто движение от улицы Юных Нату-
ралистов до Союзной. Ежедневно здесь 
трудятся не менее 10 специалистов, за-
действовано четыре единицы спецтех-
ники. Масштабным обновлением зани-
маются два подрядчика. Один из них 
— «ТВЭС». По заказу «РВК-Липецк» он 
занимается заменой изношенных сетей 
водоснабжения. Уже вырыта траншея, 
далее будет уложена новая труба, пере-
подключены потребители. С предложе-
нием консолидации сил для решения 
проблемы выступил профильный депар-
тамент администрации Липецка. 

— Мы обратились к ресурсоснабжа-
ющей организации с просьбой провести 
обновление ветхих сетей, — рассказыва-
ет председатель департамента дорож-
ного хозяйства и благоустройства Павел 
Звонарёв. — Она откликнулась и опера-
тивно подключилась к работе. Причём 
ресурсники приступили к замене водо-
провода одновременно с двух сторон, 
чтобы завершить работы в максимально 

короткий срок. В ближайшее время бу-
дет допущен подрядчик по дорожному 
полотну — «СДК». Задача минимум — ко 
Дню города обновить участок от Цен-
трального рынка до улицы Юных Нату-
ралистов. 

Приостановка движения
В дальнейшем для комплексного ре-

монта потребуется полное перекрытие 
дороги от улицы Юных Натуралистов 

до Союзной. Движение планируют при-
остановить 5–7 апреля. Для жителей 
частного сектора останется открытым 
проезд по улице Союзной, также будут 
доступны заезды к коммерческим пред-
приятиям. На преображение участка 
длиной 2,2 км выделено более 180 млн 
рублей в рамках национального проек-
та «Безопасные качественные дороги». 
Помимо дорожного полотна здесь благо-
устроят прилегающую территорию, об-
новят тротуары, светофорные объекты, 
нанесут дорожную разметку. Результат 
липчане должны увидеть к 1 октября. 

Воронежское шоссе
По нацпроекту «Безопасные каче-

ственные дороги» идёт ремонт и на од-
ной из главных магистралей города — Во-
ронежском шоссе. Её протяжённость — 2,1 
км. Стоимость проекта — 91 млн рублей. 
Подрядчик ООО «Инфинити групп» при-
ступил к работе 25 марта. Специалисты 
срезают изношенное полотно, им пред-
стоит уложить на его место почти 39 ты-
сяч кв. м нового покрытия. 

— Асфальт был в плохом состоянии, со 
значительными трещинами, загрязнён, 
— поясняет начальник отдела капиталь-
ного строительства «Инфинити групп» 
Сергей Костин. — Но это естественно, 
ведь последний ремонт проводился здесь 
более пяти лет назад. Сейчас идёт фре-
зеровка асфальтобетонного покрытия. 
Помимо замены верхнего слоя асфальта, 
отремонтируем тротуары у остановочных 
площадок, сделаем пешеходную дорожку 
в районе РК «Славянский». 

Ночная смена
Всего здесь установят около 2 тысяч 

пог. м бортовых камней, заасфальтируют 
почти 4 тысячи кв. м тротуаров. Сейчас 
на шоссе частично перекрыто движение. 
Городские власти понимают, насколько 

 На Воронежском шоссе специалисты срезают изношенное полотно, им предстоит уложить на его место почти 39 тысяч кв. м нового покрытия 

В ЭТОМ ГОДУ ПО НАЦПРОЕКТУ «БЕЗОПАСНЫЕ 
КАЧЕСТВЕННЫЕ ДОРОГИ» ЗАПЛАНИРОВАН 

РЕМОНТ 34 ДОРОГ И ЧЕТЫРЁХ МОСТОВ

« «

 Зимой ямочный ремонт произвели на 319 участках дорог 
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30 марта — на девятый день после теракта в «Крокус Сити 
Холле» — жители всей страны почтили память погибших. 
В подмосковном Красногорске у стихийного мемориала 
на месте трагедии прошла панихида. Заупокойную литию 
провёл архиепископ Одинцовский и Красногорский Фома 
(Мосолов). Затем состоялась церемония возложения 
цветов. В ней участвовали представители международных 
организаций, зарубежных дипломатических миссий 
и студенты. После минуты молчания все присутствующие 
в память о жертвах теракта запустили в небо белые шары. 
В тот же вечер в знак памяти и скорби по погибшим 
состоялась всероссийская акция «Свеча Памяти».  
Церемонии возложения цветов и зажжения свечей 
памяти прошли по всей стране. В Липецке в память 
о погибших в подмосковном теракте прошла акция 
«Огненные картины» (6+) в Верхнем парке. Молодёжь 
зажгла свечи и возложила цветы к памятнику 
Детям войны.

Министр обороны Российской Федерации генерал армии 
Сергей Шойгу 1 апреля вручил медали «Золотая звезда» 
участникам СВО, которые проявили мужество и героизм 
в зоне боевых действий. Глава Минобороны поблагодарил 
военных за образцовое выполнение задач и пожелал 
дальнейших успехов в военной службе. Как сообщает 
ведомство, ранее Сергей Шойгу вручил медаль «Золотая 
Звезда» генерал-полковнику Андрею Мордвичеву, 
командующему группировкой войск «Центр» при взятии 
Авдеевки. «Это высшее звание в нашей стране. Слова 
благодарности не только от меня, но и от всех тех, кого вы 
сегодня защищаете на всех рубежах, делаете это достойно, 
уверенно. Поэтому и Верховный Главнокомандующий 
Вооружёнными силами РФ, и страна оценили ваш ратный 
труд», — подчеркнул генерал армии Сергей Шойгу.
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ЗВЁЗДЫ — ГЕРОЯМ

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

важна четырёхполосная дорога на въезде в город. 
Из-за интенсивного потока транспорта работы не 
ведутся в утренние и вечерние часы пик. Дорожни-
ки выходят в ночные смены. По словам представи-
теля подрядчика, сложностей в работе не возникает. 
Если не будет никаких форс-мажоров, то, возможно, 
подрядчик досрочно сдаст объект — не к сентябрю, 
как прописано в контракте, а в середине лета. 

В этом году по нацпроекту «Безопасные каче-
ственные дороги» запланирован ремонт 34 дорог 
и четырёх мостов. Их общая протяжённость — 31,9 
км. Общая сумма контрактов — 1 717 млн рублей. 
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Сделают дополнительно
Не остаются без внимания и другие дороги. Как 

отметил Павел Звонарёв, прошедшей зимой был 
произведён ямочный ремонт на 319 участках город-
ских дорог. В общей сложности литой асфальтобе-
тонной смесью заделали 6 400 кв. м выбоин. Сре-
ди самых проблемных улиц — Бестужева, Ковалёва, 
Плехановский спуск, Студёновская. Они вошли в 
число дополнительных объектов, на которых в этом 
году произведут комплексный ремонт. Средства на 
их обновление в размере 250 млн рублей выделил 
губернатор Липецкой области Игорь Артамонов. 
Всего в рамках дополнительной программы обновят 
21 дорогу: на 16-ти пройдёт комплексный ремонт, 
ещё на пяти — ремонт методом больших карт. 

Комплексный ремонт в ближайшее время нач-
нётся на улицах Ударников и Стаханова.

______________________________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

МОСТОВОЙ ПЕРЕХОД 

В этом году дорожное полотно на 
Октябрьском мосту планируют заменить. 
Разработкой проектно-сметной 
документации по объекту 
«Реконструкция 2-го мостового перехода» 
занимается «Институт Дорпроект». 
К лету все документы должны 
быть готовы. Затем будет 
определён срок строительства второго 
мостового перехода.  
Октябрьский мост связывает правый 
и левый берега Липецка. Ежедневно 
по мосту курсирует свыше 100 
тысяч автомобилей. Но в 2021 
году «ЛипецкНИЦстройпроект» 
по результатам обследования 2-го 
мостового перехода выдал заключение 
о неудовлетворительном техническом 
состоянии конструкции дорожного 
полотна, деформационных швов, 
элементов гидроизоляции-водоотвода, 
элементов конструкций устоев 
и промежуточных опор, пролётных 
строений и общего состояния опорных 
частей. В 2022–2023 годах проведены 
ремонтные работы, которые позволили 
продлить ресурс эксплуатации 
Октябрьского моста до начала его 
реконструкции. Подрядчик восстановил 
подмостовую зону и пешеходные дорожки, 
ремонт дороги не был предусмотрен 
техзаданием. Стоимость работ по 
контракту составила более 45 млн рублей. 

 В этом году только в рамках дополнительной программы обновят 21 дорогу 

 На улице Папина ремонт  
 начался с замены изношенных сетей водоснабжения 

Президент России Владимир Путин рекомендовал 
учредить памятный нагрудный знак для поощрения 
волонтёров, которые помогают бойцам СВО 
и членам их семей. В документе, опубликованном 
на сайте Кремля, указано, что учредить памятный 
знак рекомендовано Общероссийскому 
общественному движению «Народный фронт «За 
Россию». Дата исполнения — 27 апреля 2024 года. 
Рекомендацию глава страны дал в рамках 
перечня поручений по итогам встречи с 
участниками форума «Всё для Победы!». Среди 
других поручений — Минпросвещения России 
при участии Общероссийского общественного 
движения «Народный фронт «За Россию» 
поручено рассмотреть вопрос о включении темы 
цифровой гигиены в федеральные основные 
общеобразовательные программы по учебному 
предмету «Информатика».

ВСЁ ДЛЯ ПОБЕДЫ
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Каждому — от 14 до 35 лет — есть место под солн-
цем на рынке труда. Нужно лишь самому себе 
ответить на вопрос: «Кем я хочу стать?». Затруд-

няетесь? В центре молодёжной карьеры помогут. 

Каникулы с пользой 
Анне Щегловой 18 лет. Студентка первого курса 

Липецкого педагогического университета учится на 
лингвиста. Она ещё не думала конкретно, где хочет 
работать. Но со сферой деятельности определилась 
благодаря проекту кадрового центра «Работа России» 
«Каникулы с пользой».

Каждое лето, вот уже третье, Анна работает в муни-
ципальном учреждении «Спортивный город». 

— Кроме зарплаты я получила главное — опыт. 
Пусть это было временное трудоустройство, но я поня-
ла, что мне нравится работа в бюджетном учреждении. 
Это, оказывается, совершенно не скучно, как я думала 
раньше, — призналась девушка.

Анна вошла в число лучших работников 2023 года. 
Получила ценные призы и благодарность от прави-
тельства Липецкой области. Торжественная церемония 
награждения состоялась в только что открывшемся 
центре молодёжной карьеры, работу которого куриру-
ет кадровая служба «Работа России».

Здесь в день награждения собрались 100 ребят — 
участников того же проекта «Каникулы с пользой». За 
летние месяцы прошлого года более 9 000 школьников 
и студентов были трудоустроены через «Работу России».

Юной «армии» только предстоит строить свою 
лестницу успеха. В центре молодёжной карьеры в этом 
как раз должны помочь.

Попали в точку
В своём послании Федеральному собранию прези-

дент объявил о запуске нового национального проекта 
«Кадры». Липецк, где создан первый в России центр 
молодёжной карьеры, попал в точку.
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В Липецке открылся первый в России Центр 
молодёжной карьеры

МОЛОДЫМ ВЕЗДЕ

В Липецке встретили 400 детей из подверженных 
обстрелам районов Белгородской области. Самым 
младшим детям — 6–7 лет.  
Мальчиков и девочек разместили в оздоровительных 
лагерях Липецкой области. Для детишек предусмотрено 
пятиразовое питание, разработаны учебная 
и развлекательная программы. На постоянной основе 
с маленькими белгородцами будут работать психологи 
и медики. Также составлен график экскурсий по 
достопримечательностям нашего региона: Липецкий 
зоопарк, Кудыкина гора, Задонск и Елец.  
По словам губернатора Липецкой области Игоря 
Артамонова, очень важно помогать соседям и вывозить 
детей из тех районов, где сейчас неспокойно. «Липецкая 
область уже второй раз принимает детей из Белгорода. 
Первая группа уехала довольной, чему мы очень рады. 
Окружим ребят вниманием и заботой, чтобы переключить 
с тревожных мыслей», — отметил глава региона.

НА СТРАЖЕ ДЕТСТВА 
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— Создание такого подразделения — это финаль-
ный этап структурной и смысловой модернизации всей 
службы занятости региона, — объясняет заместитель на-
чальника ОКУ «Центр занятости населения Липецкой 
области» Анна Лотарева. — Сейчас, как никогда прежде, 
важно уделять больше внимания ранней профориента-
ции. И начинать нужно на самом деле с детского сада. 

В идеале центр должен синхронизировать запросы 
каждого участника рынка труда: образовательных уч-
реждений, соискателей и работодателей. И это далеко 
не так просто. Ожидания одних и реальность, которую 
предлагают другие, несколько не совпадают.

Юные ожидания
— Я после школы собираюсь пойти учиться в тех-

нический университет на технолога художественной 
обработки металлов, — рассказывает о своих планах 
одиннадцатиклассник Николай Чураков. 

Школьница Вероника Тырина собирает документы 
для поступления в Московскую академию Следствен-
ного комитета Министерства внутренних дел. Елизаве-
та Бирюкова планирует стать психологом, будет пода-
вать заявление в Липецкий педуниверситет.

Все эти ребята, так же как и Анна Щеглова, — лучшие 
работники проекта «Каникулы с пользой». Они провели 

СЕГОДНЯ ПРИ ДЕФИЦИТЕ 
КАДРОВ У НАС РЫНОК ТРУДА 
НАПРАВЛЕН НА СОИСКАТЕЛЯ. 

РАБОТОДАТЕЛЬ ГОТОВ БРАТЬ НА 
РАБОТУ МОЛОДОГО ЧЕЛОВЕКА 

С НУЛЕВЫМ ОПЫТОМ

«

«

 Центр занятости Липецка в прошлом году трудоустроил 6 078 человек в возрасте от 14 до 35 лет 

Высокотехнологичный сварочный комплекс установили 
в ремонтном управлении НЛМК. Робот выполняет 
сварку серийных деталей, а сотрудник задаёт программу, 
контролирует его и меняет заготовки. Детали 
устанавливаются на поворотном столе, который вращается 
в разных плоскостях, за счёт чего робот-сварщик может 
совершать работу практически любой сложности.  
Благодаря сварочному комплексу вдвое увеличилась 
производительность изготовления деталей. К тому же 
рабочий процесс сварщика стал безопаснее 
и экологичнее: специалист управляет механизмом на 
расстоянии. Если в рабочую зону робота зашёл человек, 
комплекс автоматически отключается. 
Одна из первых задач для робота-сварщика — 
изготовление флажков-упоров для закрепления проката 
производства НЛМК на железнодорожных платформах.

РОБОТ-СВАРЩИК 
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Липецкие библиотеки — одни из лучших в стране. 
В Санкт-Петербурге прошло награждение победителей 
конкурса на лучший фонд модельной библиотеки 
«Золотая полка-2023». В номинации «Лучший 
модельный фонд общедоступной (публичной) 
библиотеки» 1-е место заняла Центральная городская 
библиотека имени Есенина. В номинации «Лучший 
модельный фонд детской (специализированной) 
библиотеки» 2-е место присудили Библиотечно-
информационному центру «Левобережный».  
Всего в конкурсе приняли участие 92 
модельные библиотеки (66 общедоступных и 26 
специализированных детских) из 46 регионов России.

ЗОЛОТОЙ ФОНД
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различных предприятий, которые демонстрируют ребя-
там своё мастерство и знакомят с особенностями работы. 

«Профразведка» — большое приключение. Школь-
ников везут, например, на производство компании «Ли-
мак». Молодые люди смогут увидеть, как пекут хлеб, или 
сами попробуют собрать торт. 

— Другой пример расскажу, — продолжает Анна Ан-
дреевна. — Мы возили детей в особую экономическую 
зону. На заводе «Бекарт» ребятам рассказали, как дела-
ется проволока на высокотехнологическом «умном» обо-
рудовании. На соседнем «Ви Фрай» — как производится 
картофель фри. Школьники приезжают с таких экскурсий 
вдохновлённые, делятся своим восторгом с родителями. 
А главное, они открывают для себя целый мир. Видят со-
временное производство.

Ещё один вариант примерить на себя неизведанную 
профессию — виртуальная реальность. Узнать, как это — ра-
ботать на погрузчике или, скажем, заниматься аэрографией, 
можно, не выходя из кабинета, а лишь надев «виарочки».

Так центр молодёжной карьеры закладывает зерно, ко-
торое спустя время вырастает в мечту о будущей профессии.

Кто я?
Важно не переусердствовать и не давить на впечат-

лительного молодого человека. Одно дело — минутный 
восторг, другое — выбор будущего. В центре об этом поду-
мали заранее. 

— У нас можно пройти профориентационное тести-
рование. Это займёт 20–30 минут. А результаты иногда 
удивляют самого тестируемого. Редко, кто в 17–20 лет хо-
рошо знает себя, свои таланты, — продолжает погружать 
в работу центра Анна Андреевна.

Если этого недостаточно, на помощь придёт талантолог. 
В арсенале специалиста — большой опыт работы карьер-
ным коучем, экосистема по поиску любимого дела и даже 
особые «карты», которые открывают ищущему собствен-
ные подсознательные стремления и желания. 

Психолог позволит убрать внутренние блоки и комплек-
сы, раскрыть потенциал и посмотреть на себя со стороны.

Все этапы успешно пройдены. Остаётся ответить 
себе на тот самый вопрос: 
«Кем я хочу стать?».

лето не на пляже, а в труде. Лиза убирала в подъездах мно-
гоквартирных домов, Вероника работала пионервожатой, 
Николай занимался расчисткой общественных террито-
рий и сельхозработами в школьном трудовом лагере.

В будущем они не видят себя слесарем, маляром или во-
дителем. У них выстроен в голове собственный карьерный 
план, не совпадающий с ожиданиями рынка труда. 

Нам рабочие нужны
По анализу кадровых специалистов центра «Работа 

России», 70% всех доступных вакансий — это рабочие 
специальности. Предприятиям и организациям нашей 
области нужны слесари, токари, трактористы, комбайнё-
ры, водители автобусов.

Оперативно закрыть потребности работодателей 
служба занятости сейчас не в силах. Среди соискателей 
всего лишь 30% имеют рабочие специальности.

— И эта ситуация, если всё оставить как есть, будет 
в течение ближайших 10 лет только усугубляться, тем 
более с учётом сложного демографического состояния, — 
делится экспертным мнением Анна Лотарева.

Первоочередная задача центра молодёжной карьеры 
— профессиональная ориентация и кропотливая плано-
мерная работа со всеми участниками рынка труда. Здесь со-
здана стратегическая система сервисов, разработанная для 
решения непростой кадровой задачи.

Слепи себя сам
Учеников начальных классов сажают за столы. Каждо-

му дают набор цветного пластилина и задание слепить, 
например, миниатюрный молоток или отвёртку, фигурку 
повара или строителя. 

Так дети погружаются в образы, конструируют детали, 
воссоздают в малой форме взрослую жизнь. И мысленно 
примеряют на себя. 

Готовые пластилиновые куклы оживают в анимацион-
ных роликах и создают свои истории. Вот строитель рас-
сказывает, как он мечтал с детства возводить дома, мосты, 
дороги и теперь занимается любимым делом. 

Вовлечение во взрослую тему в занятной для детского 
ума форме позволяет ребятам почувствовать себя в роли 
того самого строителя и понять: «Моё или нет».

Профразведка 
Ещё один шаг для более глубокого погружения в про-

фессию — «Профквест». Тоже игра, но по другим правилам. 
Центр молодёжной карьеры приглашает специалистов 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Знать себе цену
Определиться с направлением — один момент. 

Есть другой.
— Я не собираюсь после получения диплома уез-

жать из Липецка, — размышляет Анна Щеглова. — Я бы 
хотела в родном городе построить карьеру. И для нача-
ла согласилась бы пойти на работу с оплатой не менее 
40 тысяч рублей. 

Прагматичность и рационализм — ещё одна отли-
чительная черта современной молодёжи. Они прекрас-
но знают свои потребности и желания. Вот только смо-
гут ли их удовлетворить здесь, в Липецке?

— Да, бывает так, что приходит к нам молодая де-
вушка в поисках работы и заявляет о своих требованиях 
— зарплата в размере 40–50 тысяч рублей. Спрашива-
ешь, какой опыт работы. Отвечает, нулевой. Есть толь-
ко высшее образование, — проясняет ситуацию Анна 
Лотарева. — Да, сегодня при дефиците кадров у нас 
рынок труда направлен на соискателя. И работода-
тель, учитывая этот факт, готов брать на работу моло-
дого человека после окончания учебного учреждения 
без опыта работы. 

Если в соответствии со штатным расписанием и усло-
виями трудового договора заработная плата в этой долж-
ности составляет 40 тысяч — работодатель согласен пла-
тить. При этом руководитель предприятия отдаёт себе 
отчёт, что неопытному сотруднику понадобятся месяцы 
для адаптации, изучения, например, производственных 
процессов, тонкостей документооборота. 

Но подобный уровень заработной платы для начи-
нающего специалиста всё-таки… скорее исключение, 
чем правило. 

Ищем, где лучше
Если соискателям порой стоит снизить планку 

ожиданий, то работодателям не мешало бы подумать 
о повышении эффективности вакансии. Центр моло-
дёжной карьеры — это не только площадка взаимодей-
ствия каждого игрока рынка труда. Здесь направляют 
и в определённой степени воспитывают и кандидатов 
на вакантные места, и нанимателей. 

Разберём ситуацию на примере. Работодатель заяв-
ляет: мне нужно завтра 30 токарей, и я буду платить 
им, скажем, 30 тысяч рублей. Кадровый консультант 
проводит анализ вакансии по базовым параметрам: ус-
ловия работы, социальный пакет и так далее — и пре-
доставляет отчёт со сравнительными характеристи-
ками. Выясняется, что похожее предприятие в нашем 
регионе выплачивает своим сотрудникам за такую же 
работу заработную плату на порядок выше или предо-
ставляет более выгодные условия труда. Соответствен-
но, работодателю стоит задуматься о пересмотре уров-
ня заработной платы и/или политики поощрения. 

— Сейчас надо быть лояльнее всем участникам рынка 
труда, — заключает Анна Андреевна.

Одно условие для всех
Центр молодёжной карьеры, конечно, нацелен 
на работу не только с новичками. Мама, кото-
рая вышла из длительного декретного отпуска 
и не знает, куда и как устроиться на работу. Со-
трудник предприятия, переживающий период 

эмоционального выгорания или вовсе же-
лающий сменить сферу деятельности, а 

может, открыть собственное дело. Для 
каждого из них карьерные консуль-
танты подберут индивидуальную про-

грамму по выходу из сложившейся 
ситуации и решению вопроса. Усло-
вие только одно: соискателю долж-
но быть от 14 до 35 лет.

___________________________ 
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин 

ОБРАЩАЙТЕСЬ

Режим работы центра молодёжной карьеры: 
понедельник – четверг: с 8:30 до 17:30, 
пятница: до 16:30.  
Адрес: ул. Студенческий городок, д. 24 
Телефон горячей линии: 
37-02-37.

У НАС РАБОТА ПОРТРЕТ СОИСКАТЕЛЯ 

В 2023 году из возрастной категории «молодёжь» 
в центр занятости города Липецка чаще 
обращались девушки (54%) в возрасте 16 лет, 
после окончания 9 классов.

70% ДОСТУПНЫХ ВАКАНСИЙ — 
РАБОЧИЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ. НО 

ТОЛЬКО 30% СОИСКАТЕЛЕЙ — 
ИЗ ВОСТРЕБОВАННОЙ 

КАТЕГОРИИ

«

«

 Тест на профориентацию, который займёт всего 30 минут, поможет выбрать работу по душе и таланту 
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Проезд на садоводческих маршрутах будет бесплатным

С езон садов и огородов не за горами. Многие 
дачники уже посеяли рассаду и ждут не дож-
дутся тёплой погоды, чтобы отправиться на 

свои участки. И поэтому в среде огородников, у кото-
рых нет своего автотранспорта, самые актуальные на 
сегодня вопросы, запустят ли в этом году садоводче-
ские маршруты и сколько будет стоить проезд. 

На дачу — бесплатно
Депутаты на минувшей сессии утвердили меры 

социальной поддержки при проезде по муници-
пальным маршрутам до садоводческих и огород-
нических некоммерческих товариществ.

В этом сезоне проезд, как и раньше, для всех ка-
тегорий липчан будет бесплатным. Депутаты гор-
совета подтвердили это право и выделили деньги 
перевозчикам. Бесплатный для пассажиров про-
езд, согласно областному закону, будет действовать 
с 1 апреля по 31 октября включительно. 

— В текущем году в Липецке организована ра-
бота 13 городских маршрутов, предназначенных 
для проезда дачников. На эти цели в бюджете 
запланировано 56 млн рублей. Липецк — один из 
немногих муниципалитетов, который оплачивает 
проезд на садоводческих маршрутах всем кате-
гориям граждан. Кроме того, в области на меж- 
муниципальных маршрутах предусмотрена ана-
логичная мера социальной поддержки, — расска-
зал парламентариям председатель департамента 
транспорта Евгений Чекрыжов. 

Исполняющий обязанности председателя гор-
совета Борис Понаморёв обратил внимание Евге-
ния Чекрыжова на составление расписания дви-
жения дачного транспорта. На этот счёт липчане 
высказали немало вопросов и предложений.

— Настоятельно просим вас к первой неделе 
запуска маршрутов доработать расписание, обра-
тить внимание на предложения жителей. Если 
мы выделяем такую крупную сумму на субсидиро-
вание, давайте постараемся оказать услугу макси-
мально удобно для садоводов, — обратился к кол- 
легам Борис Понаморёв.

Председатель департамента транспорта заверил, 
что в ведомстве внимательно отнесутся к составлению 
расписания садоводческого транспорта.

— Хотел бы отметить, что у нас объём транспорт-
ной работы рассчитан из условий прошлого года, соот-
ветственно, в рамках существующего пробега. В части 
расписания, безусловно, рассмотрим все предложения, 
— сообщил Евгений Чекрыжов.

Добираться до своих дачных участков липчане смо-
гут пять дней в неделю, как это было и в прошлом году. 
Официально дачный сезон в областном центре старту-
ет 1 апреля, но автобусы на участки и обратно начнут 
ходить в двадцатых числах месяца.

_______________________________
Текст: Влад Вешняков

Фото из архива «Первого номера»

Молодёжный парламент Липецка набирает стажёров 
среди школьников, студентов и молодых специалистов. 
Они смогут попробовать себя в роли депутатов, 
реализовать свои идеи и привлечь внимание к проблемам, 
которые их волнуют. Общественная организация работает 
при Липецком городском Совете депутатов. Её задача 
— изучение проблем молодёжи в Липецке, подготовка 
рекомендаций по их решению, взаимодействие 
с органами местного самоуправления в области правового 
регулирования прав и законных 
интересов молодёжи. 
 — Мы ждём активную молодёжь, 
которая любит свой родной город 
и которой небезразлично то, что 
в нём происходит, — говорит 
председатель Молодёжного 
парламента Дарья Лазарева. 

В Липецком государственном техническом университете 
прошла лекция Российского общества «Знание». 
Спикерами выступили профессор ЛГТУ Татьяна Пыльнева 
и начальник военно-учебного центра полковник Андрей 
Струков. Они рассказали старшеклассникам из средней 
школы № 28 имени Смыслова о достижениях Липецкой 
области и днях воинской славы России. Организатором 
патриотической встречи стал депутат по избирательному 
округу № 32 Станислав Каменецкий. 
— Нельзя ограничиваться общими знаниями об 
истории страны, — отметил Станислав Геннадьевич, — 
необходимо знать историю своего края, места, в котором 
ты родился и вырос.  
Подобные просветительские мероприятия проходят 
по всей стране в течение года. На них участники 
расширяют кругозор в различных областях знаний.

Депутаты горсовета работают с наказами жителей в округах. 
Совместно с профильными департаментами мэрии на месте 
обсуждают, какие проекты необходимо реализовать 
в первую очередь. Так, депутат горсовета по избирательному 
округу № 3 Олег Косолапов предложил благоустроить 
четыре городские территории: выложить пешеходную зону 
тактильной плиткой в районе остановки «Хлебозавод 
№ 3», установить уличное освещение в районе пешеходной 
дорожки от дома 39 по улице Ленина до дома 64 по улице 
Интернациональной, сделать освещение от дома 31 по 
улице Ленина до дома 52 по улице Интернациональной, 
благоустроить лестничный спуск от ЛГПУ на улице 
Салтыкова-Щедрина в районе общежитий. 
— Перечень сформировался по массовым обращениям 
и предложениям жителей нашего округа, — поясняет 
Олег Косолапов. — Профильные департаменты составят 
сметы каждого объекта, появится понимание, что 
реально сможем сделать в этом году. Минимум три 
адреса должны быть отработаны. 
В 2024 году губернатор региона Игорь Артамонов выделил 
дополнительные денежные средства — по 5 млн рублей на 
каждый избирательный округ.
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ПОИСК НОВЫХ КАДРОВ
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ТРАНСПОРТНОЕ ПОПОЛНЕНИЕ

В продолжение транспортной темы 
представители мэрии сообщили 
парламентариям, что в этом году для Липецка 
закупят десять электробусов и три зарядные 
станции для них. Организуют два маршрута, 
которые будут подвозить пассажиров 
к трамвайным остановкам, проезд 
на трамвае в этом случае будет бесплатным. 
Кроме того, в 2024 году в Липецк поставят 18 
трамваев, это завершающая закупка данного вида 
электротранспорта в рамках концессионного 
соглашения. Для них проложат 23 км и 
отремонтируют 8 км путей и депо. 
В прошлом году трамвайный автопарк пополнили 
28 трамваев, было проложено 8 км путей. 
В 2023 году по федеральной программе 
«Чистый воздух» в Липецк поставили 55 
автобусов, которые работают на сжиженном 
природном газе. Теперь более половины 
общественного транспорта на улицах города 
соответствует экологическому стандарту 
ЕВРО-5. А ещё продолжат обновлять 
общественные остановки, в этом году 
установят 20 новых павильонов.
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П оправки в городской бюджет 
— ещё один важный вопрос, ко-
торый обсуждался на сессии 

горсовета. Как сообщила председатель 
департамента финансов мэрии, по дохо-
дам и расходам он увеличен почти на 795 
млн рублей.

— 730 млн рублей город получил из 
вышестоящих бюджетов, а 42 млн соста-
вили поступления от подоходного нало-
га, — сообщила главный финансист горо-
да Татьяна Григорова.

Строительство  
коммунальных сетей

Субсидии из вышестоящих бюджетов 
планируют направить на реконструкцию 
внутриквартальных подъездов вдоль 
улиц Минской, Белана, Механизаторов, 
Неделина, Скороходова. На эти цели за-
планировано выделение 262 млн рублей. 
Кроме этого, 55 млн рублей будут направ-
лены на строительство сетей теплоснаб-
жения в микрорайоне Взлётном. На раз-
работку проектно-сметной документации 
по реконструкции Октябрьского моста 
выделяют почти 18 млн. 

В целях оперативного решения во-
проса по заключению контрактов на 
строительство объектов водоснабжения 
и водоотведения в микрорайоне Елец-
ком-Лайт Липецку выделяют субсидию  
в размере 22,9 млн рублей. Депутат по из-
бирательному округу № 22 Кирилл Ери-
хов попросил уточнить, на что конкретно 
будет потрачена указанная сумма.

— В микрорайоне Елецком-Лайт по 
программе «Стимул» построят систе-
му водоснабжения и частично — систему 
водоотведения, — сообщила вице-мэр — 
председатель департамента градострои-
тельства и архитектуры Светлана Сурмий.

Нужна актуализация
После того как была затронута сфера 

ЖКХ, депутаты городского Совета по-
советовали новому вице-мэру Липецка  
и руководителю департамента ЖКХ Сер-
гею Ходякову обратить внимание на то, 
что необходимо провести актуализацию 
схем проложенных коммунальных сетей. 
Это предложение прозвучало неспроста. 
Дело в том, что несколько крупных ком-

Коммунальные сети построят в микрорайонах Взлётном и Елецком-Лайт

мунальных аварий случилось из-за того, 
что подрядные организации повреждали 
трубопроводы больших диаметров. 

Одна из них произошла осенью про-
шлого года на пересечении улиц Га-
гарина и Циолковского. Компания 
прокладывала сети водоснабжения  
и водоотведения к новому микрорайону 
рядом с улицами Музыки и Трунова. Фир-
ма повредила магистральный водопровод 
диаметром 600 мм. Вода жителям пода-
валась по резервной схеме. Но на устране-
ние порыва потребовалось несколько дней.  
А неделю назад произошла очередная круп-
ная авария на сетях «РВК-Липецк» в районе 
Опытной станции. Подрядчик методом го-
ризонтального бурения пробил трубу диа-
метром 400 мм.

— Почему какая-то организация снова 
пробила водопровод? У них не было до-
кументов? Это что, неточности на картах, 
планшетах? — задал вопрос представи-
телям мэрии депутат по избирательному 
округу № 19 Николай Двугрошев.

Сергей Ходяков ответил, что департа-
мент ЖКХ выясняет причины аварии. 

— Я уверен, что все схемы прокладки та-
ких трубопроводов есть. Вопрос по глубине 
их залегания. Аварии случаются по самым 
разным причинам. Я не исключаю челове-
ческий фактор или осыпание грунта, — ска-
зал Сергей Ходяков. 

Улицы частного сектора
Кроме этого, межбюджетные трансфе-

ры из вышестоящих бюджетов в сумме 

355 млн рублей направят на исполнение 
обязательств концедента, то есть города, 
по концессионному соглашению с «МО-
ВИСТА Регионы Липецк» по реконструк-
ции наземного электротранспорта.

Дороги, как и ЖКХ, всегда вызывают 
много вопросов со стороны депутатского 
корпуса. Ведь именно они представляют 
интересы жителей своих округов и от-
стаивают их предложения. На этой сес-
сии парламентарии обратили внимание  
мэрии на ситуацию по отсыпке улиц част-
ного сектора. В прошлом году на эти цели 
было выделено 30 млн рублей, но рабо-
ты так и не выполнили в полном объёме. 

— Будем завершать в этом году, до конца 
первого квартала. Подрядчик с нарушени-
ем сроков и наличием штрафных санкций 
стремится закрыть контракт. Сейчас он ве-
дёт работу в Жёлтых Песках, — ответил ру-
ководитель департамента благоустройства 
и дорожного хозяйства Павел Звонарёв.

Вне полномочий города 
Депутат по избирательному окру-

гу № 35 Евдокия Бычкова попроси-
ла разобраться с дорогами до СНТ  
и внутри садоводческих товариществ. 
Их нет ни в каких планах, поэтому  
и средства на их ремонт не выделяются.  
— Многие жители там прописаны и счи-
тают себя липчанами, платят налоги,  
но благоустройство до них не доходит, — 
озвучила обращения липчан депутат.

— Дороги, которые находятся в грани-
цах СНТ, должны обслуживаться садовода-
ми, они не относятся к полномочиям город-
ского бюджета, — ответил Павел Звонарёв. 

Содержание ливнёвки
Отдельно депутаты остановились на во-

просе финансирования содержания ливне-
вой канализации в городе. 

— На эти цели выделено всего 4,2 млн 
рублей. Но этой суммы явно недостаточно. 
Получится ли очистить дождеприёмни-
ки от песка после такой сложной зимы? — 
спросил депутат по избирательному округу 
№ 19 Николай Двугрошев.

Руководитель департамента объяс-
нил, что в эту сумму входит регулярная 
расчистка дождевых колодцев. Пробле-
ма в том, что при больших потоках воды 
ливнёвки забиваются крупным мусором.

В чистом остатке
С учётом внесённых изменений бюд-

жет города на 2024 год по доходам соста-
вит 23,1 млрд рублей, по расходам — 23,7 
млрд рублей, с дефицитом в сумме 679 
млн рублей. 

— Мы понимаем, что это результат се-
рьёзной поддержки правительства регио-
на, — сказал о бюджете Борис Понаморёв, 
— активной работы администрации Ли-
пецка и личной поддержки губернатора 
Игоря Артамонова.

_______________________
Текст: Влад Вешняков

Фото из архива «Первого номера» 

На сессии депутаты подвели и итоги 
работы горсовета в 2023 году. Отдельно 
остановились на взаимодействии  
с избирателями и общественностью. 
Самой актуальной темой на встречах 
с жителями стало благоустройство 
дворовых территорий. На программу 
«Мой двор» выделили 180 млн рублей. 
Депутаты усилили работу в этом 
направлении и добавили ещё одну — 
«Ремонт двора», которая возмещает 
прямые затраты управляющим 
компаниям за благоустройство 
дворовых территорий.  
Первый вице-спикер Борис Понаморёв 
высоко оценил программу губернатора 
«Дорога к школе». Она помогла 
решить ряд точечных проблем, в том 
числе освещение, ремонт пешеходных 
дорожек.  

Успешно сработал Общественный 
совет при спикере горсовета. На 
первом заседании обсуждали ситуацию 
с сухими и аварийными деревьями, 
подготовили рекомендации, и в этом 
году парламентарии вдвое увеличили 
средства на снос аварийных деревьев. 
Отметил Борис Понаморёв и меценатов 
среди парламентариев, в том числе 
благотворительные программы фонда 
«Милосердие» по благоустройству 
дворов и озеленению. Депутата 
Евдокию Бычкову, которая за счёт 
собственных средств установила 
историческую беседку в Верхнем парке. 
Станислава Каменецкого, который 
занимается ремонтом пешеходного 
моста на улице 40 лет Октября. Ещё 
многие депутаты помогают участникам 
СВО и их семьям.

ПОПОЛНЕНИЕ БЮДЖЕТА

 Депутаты обсудили актуализацию схем проложенных коммунальных сетей 

 Бюджет Липецка на 2024 год по доходам составит 23,1 млрд рублей, по расходам — 23,7 млрд рублей, дефицит — 679 млн рублей 

ИТОГИ ГОДА
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138  
участков дорог  
общей протяжённостью более 
150 км отремонтировано

46  
трамваев  
пополнят городской парк 
электротранспорта  
до конца 2025 года

Первая женщина на посту мэра 
города металлургов — Евгения 
Уваркина. Она возглавляет 
Липецк с 2019 года. Это время 
отмечено сразу несколькими 
крупными вызовами: коронавирус, 
антироссийские санкции и 
СВО. Мало кто представлял, 
что женщина-мэр сможет не 
только этому противостоять, 
но и развивать доверенную ей 
территорию. А основную ставку 

она сделает на главную ценность 
любого города — его жителей. 
Тогда, в 2019 году, ещё никто 
не мог подумать, что областной 
центр одного из самых молодых 
субъектов России будет задавать 
тренды развития не только среди 
соседних регионов. Он заставит 
говорить о себе всю страну как 
о городе, где идёт активное 
строительство школ и детских 
садов, реализуется программа 

модернизации электротранспорта, 
начат масштабный проект по 
реконструкции коммунальной 
инфраструктуры, а программа 
переселения из аварийного 
и ветхого жилья завершена 
досрочно на два года. 
Эффективный городской 
менеджмент позволил не только 
удержать стабильность, но и дать 
толчок для развития во многих 
отраслях.

ИНИЦИАТИВЫ, 
ВЫЗОВЫ, УСПЕХИ 

164  
новых автобуса  
вышли на городские 
маршруты за 5 лет

Фёдор Жигаров,  
председатель Общественной палаты 
города Липецка: 
 — Одна из главных задач, решение 
которых ложится на плечи мэра, — 
обеспечение финансовой стороны 
жизнедеятельности города. Мы 

понимаем, какой бюджет был и какой сегодня стал в Липецке, 
— это огромная её заслуга. Одна из сильных сторон Евгении 
Юрьевны — умение работать как на областном уровне, так и 
на федеральном. Это то, что в последние годы до неё в городе 
не получалось. Отсюда сотрудничество и реализация по мере 
возможностей федеральных и региональных проектов  
и программ. Она умеет анализировать работу подчинённых 
по всем направлениям. Анализ, который она заставляет делать 
департаменты, позволяет выявить проблемы, соответственно, 
принять правильное направление для их решения.

Сергей Соколов, 
студент Липецкого филиала РАНХиГС: 
— Евгения Юрьевна Уваркина — 
профессиональный руководитель, 
сильная женщина и лидер, за которым 
хочется идти. Я познакомился с ней, 
когда участвовал в конкурсе «Молодой 

лидер города Липецка». Обратился к Евгении Юрьевне за 
поддержкой для реализации моего проекта «Навстречу 
переменам». В конкурсе занял 3-е место, но это дало толчок 
для дальнейшего развития и участия в федеральных грантах 
и конкурсах. Сейчас участвую в премии «Россия — страна 
возможностей». Прошёл в финал. Представил нашу область на 
Всемирном фестивале молодёжи. Если сравнивать, что было 
раньше, а что сейчас делается для молодёжи в Липецке, — 
небо и земля. С её приходом я сам стал развиваться, узнавать 
новое и видеть поддержку власти.

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Что было сделано за пять лет  
в городе, а что только предстоит 
— в блиц-опросе ответила мэр 
Евгения Уваркина. 
— Липчане отмечают, что дороги стали лучше, но тут 
же обозначают: это одна из самых больших проблем. 
Расскажите, что удалось сделать за эти пять лет и что 
планируете?  
— Понимаю жителей, мне тоже хочется, чтобы все дороги 
были идеальными и после зимы не рассыпались. Мы 
работаем над этим. С 2019-го в Липецке отремонтировано 
138 объектов общей протяжённостью 150,27 км. Среди них 
— реконструкция проспекта Победы и улицы 50 лет НЛМК, 
строительство моста в Новой Жизни, капитальный ремонт 
улиц Космонавтов, Минской, Плеханова, Ушинского  
и Московской. В этом году по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» отремонтируем 34 дороги общей 
протяжённостью 32 км. А на дополнительные средства, 
выделенные губернатором, отреставрируем более 20 улиц. 
Продолжим ремонт дорог и в частном секторе.  
— В прошлом году начата работа по 
«реанимации» электротранспорта. И липчане  
с нетерпением ждут, когда на линию выйдут 
новые трамваи. Уже известна дата? 
— Много было разговоров, целесообразно ли оставлять 
трамваи или стоит от них отказаться. Но приняли 
решение оставить, и не прогадали. С октября прошлого 
года Липецк вошёл в пилотную программу Минтранса 
по развитию городского наземного электрического 
транспорта. До конца 2025 года планируется 
реконструировать 40,8 км путей, построить 5,2 км новых 
линий, модернизировать депо и приобрести  
46 трамваев. Планируем, что новые трамваи выйдут на 
линии в июле. В целом вся реконструкция  
и строительство новой ветки должны быть завершены 
до конца 2025 года.  
— Липецк досрочно завершил очередной этап 
программы по переселению из ветхого и аварийного 
жилья. Расскажите, какие результаты и планы на 
будущее? 
— Расселили 122 многоквартирных дома, признанных 
аварийными до 2017 года. Более 2 000 семей получили 
новые благоустроенные квартиры. В прошлом году 
экстренно расселили жителей аварийного дома № 16 
по улице 9 микрорайон. За 2022–2023 годы заключили 
три договора о комплексном развитии территории. 
Застройщикам на своих территориях предстоит за 
свой счёт расселить старые дома и построить новые, 
создать необходимую инфраструктуру: детские сады, 
общественные пространства. В планах с помощью 
КРТ продолжить расселение ветхого и аварийного 
жилья, благоустроить набережную, преобразовать 
улицы Октябрьскую и Скороходова с прилегающими 
к Липовке территориями. Комплексное развитие 
территорий затронет Сырский Рудник и Сокол. 
— Несколько лет в рамках нацпроекта «Комфортная 
городская среда» липчане выбирают территории для 
первоочередного благоустройства. Какие проекты вы 
выделили бы? 
— Программа создания комфортной городской 
среды — одна из самых востребованных. За пять лет 
в Липецке благоустроено уже 237 общественных 
пространств. Благоустройство Нижнего парка, 
Центрального пляжа и Зелёного острова стало 
отправной точкой в реализации концепции водно-
зелёного каркаса и развития туристического потенциала 
Липецка. Активное участие в благоустройстве 
принимает бизнес. Инвесторы подарили городу 
понтонный мост, строится яхт-клуб, завершена 
реконструкция дороги по улице 50 лет НЛМК. Одни 
из самых ожидаемых объектов благоустройства — 
набережная и Каменный лог. 
— Состояние коммунальной инфраструктуры — один 
из самых больных вопросов. Ситуацию усугубили 
крупные аварии на сетях тепло– и водоснабжения 
в конце прошлого — начале этого года. Какие пути 
решения проблемы вы видите? 
— Это проблема по всей стране, не только в Липецке. 
Необходимо наращивание объёмов как текущего, так 
и капитального ремонтов. Реализация масштабной 
программы по реконструкции и строительству 
коммунальной инфраструктуры при существующей 
тарифной политике и текущем объёме направляемых 
эксплуатируемой организацией средств невозможна. 
Выход — модернизация сетей водоснабжения  
и водоотведения за счёт инвестора в рамках концессий, 
которая начата в Липецке. Это масштабные и сложные 
проекты, которые требуют времени. Ощутимые 
перемены липчане смогут почувствовать через 4–5 лет. 

Пять лет Евгения Уваркина на посту главы города

>71% 
составил рост 
объёма бюджета — с 14 млрд  
в 2019-м до 24 млрд в январе 
2024 года
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9  
концессионных 
соглашений  
действуют в городе, среди них — 
реконструкция очистных, системы 
водоснабжения и водоотведения, 
модернизация электротранспорта

180  
млн рублей 
ежегодно с 2022 года выделяется 
на благоустройство дворов по 
программе «Мой двор»

237  
общественных пространств 
благоустроены за 4 года  
по нацпроекту «Комфортная 
городская среда»

6  
детских садов 
и 7 корпусов яслей 
построены с 2019 по 2023 год

122  
многоквартирных дома 
расселены по программе 
переселения из аварийного  
и ветхого жилья

2  
школы  
капитально отремонтированы  
в прошлом году, в этом — 
преобразятся ещё три

Анна Клишина,  
волонтёр: 
 — Сегодня большое внимание уделяется 
добровольчеству. Волонтёры — это 
не только поддержка бойцов СВО, это 
и развитие и благоустройство города. 
Мне нравится проект «Формирование 

комфортной городской среды», который реализуется  
в городе уже не первый год. Недавно прошло мероприятие 
— стратегическая сессия. У добровольцев был отдельный стол. 
Созданы великолепные проекты, которые, я уверена, все будут 
воплощать. Радует, что наш мэр настроен на сотрудничество 
с волонтёрами и молодёжью, чтобы сделать город лучше. 
Чувствую огромную поддержку не только я, но и мои коллеги-
добровольцы. Мы строим лучший мир, лучшее будущее! 
Евгения Юрьевна активно помогает воплотить  
в действительность проекты, разработанные на сессии.

Дмитрий Почепаев,  
бизнесмен: 
— Выстроить системную работу органов 
власти и бизнеса непросто. Но Евгении 
Юрьевне это удаётся.  
В результате такой работы возрастает 
социальная ответственность бизнеса. 

За пять лет много совместных проектов реализовано: 
благоустройство Зелёного острова, преображение городских 
парков, появились новые памятники и скверы, проведены 
Международные инклюзивные игры. Отдельно хочу отметить 
подписание концессионных соглашений по модернизации 
электротранспорта, реконструкции очистных, строительству 
школ, координационного совета для помощи бойцам СВО. 
Она объединила разрозненных волонтёров в единое целое, 
активно развивает социальное кураторство над членами семей 
участников СВО.

Евдокия Бычкова,  
депутат городского Совета, меценат: 
— Евгения Юрьевна пришла на должность 
главы Липецка из сельскохозяйственного 
бизнеса. Это сложная отрасль, где 
большие риски, где нужно планировать 
на десятилетия. Именно такой подход —

стратегический, прагматичный — мне импонирует в её работе. 
В сфере ЖКХ годами не решаемые проблемы водоснабжения, 
канализования ей удалось решить с помощью концессионных 
соглашений с перспективой на 40 лет. В транспорте — 
поступили 10 электробусов, по концессии идёт замена 
трамвайных путей и трамваев. В строительстве от точечной 
застройки перешли к комплексному развитию территорий. 
Это сложная работа, не всем городам она под силу. В большей 
части ремонт и реконструкция мест отдыха профинансированы 
бизнесом. Это личная заслуга Евгении Юрьевны.

«

«

Евгения Уваркина,  
глава Липецка:

— Важно постоянно взаимодействовать с людьми, слушать и слышать их, 
быть искренними с ними и максимально вовлекать в городские проекты, 
чтобы они чувствовали свою сопричастность к изменениям, которые 
происходят. Именно это формирует чувство гордости за свою малую родину 
и культуру созидания, сохраняет основные ценности — уважение и любовь 
к нашей великой стране. Вместе с жителями мы уже реализовали много 
проектов, уверена, что и дальше — вместе и сообща — мы продолжим 
делать наш город лучше

1  
координационный 
совет  
для поддержки бойцов СВО 
создан по инициативе мэра
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А в Данкове определили объём финансовой помощи, 
который необходимо выделить для участников СВО, 
находящихся в зоне боевых действий, и волонтёров, 
работающих в тылу. В ближайшее время для них будут 
приобретены дизельный генератор, строительные мате-
риалы, духовой шкаф, в которых есть потребность. 

И вся эта помощь была оказана местными отделени-
ями только за последний месяц. Партия «Единая Рос-
сия» продолжит работу в данном направлении.

___________________________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное отделение  

партии «Единая Россия»

ОФИЦИАЛЬНО

Г лава Елецкого района Олег Семенихин встретил-
ся недавно с военнослужащими СВО, которые че-
рез Елец перегоняли технику из Владимира. Ребя-

та по пути заехали к родственникам сослуживцев. 
«В нашем штабе узнали об их приезде случайно, 

но за выходные успели собрать три отопителя, уте-
плитель, плёнку, канистры, рации, фонари, футболки  
и другую одежду, горелки и баллоны, закупили продук-
ты и сделали сухие супы. Привезли сети, средства гиги-
ены, влажные салфетки и одеяла. В зону СВО поехали  
и посылки от родных», — отметил Олег Семенихин. 

Отправилась недавно гуманитарка для новых регио- 
нов из села Долгоруково. Груз собирали всем миром 
— в общественную приёмную партии неравнодушные 
жители несли продукты, средства личной гигиены, 
тёплые вещи и предметы первой необходимости. По-
мощь была направлена в Авдеевку. 

А в посёлке Лев Толстой прошла масштабная ярмар-
ка. На базе местной школы провели распродажу про-
дукции, сделанной руками учеников и родителей. Все 
классы приняли в ней активное участие. Чего только не 
было на прилавках: пироги, торты, блины, мёд, фрук-
ты в шоколаде, пицца, чай, компот, игрушки и сувени-
ры ручной работы. Каждый класс творчески подошёл 
к поставленной задаче и старался привлечь внимание 
покупателей — были и плакаты, и костюмы, и инте-
ресные акции. Один из классов даже провёл выездную 
ярмарку. Мальчишки и девчонки в ярких костюмах  
с песнями и прибаутками посетили некоторые органи-

Местные отделения партии «Единая Россия» регулярно отправляют  
гуманитарные грузы на СВО

РАЙОНЫ СВОИХ НЕ БРОСАЮТ
зации района, где разбавили рабочие будни, продавая 
свои сувениры и кулинарные шедевры.

«Собранные средства — а это более 160 тысяч рублей 
— были переданы в штаб поддержки участников СВО. На 
эту сумму закуплены ткань и основы для плетения ма-
скировочных сетей, а также необходимая амуниция для 
наших бойцов. От всей души благодарю всех участников 
акции», — рассказал глава района Эдуард Брагин. 

Регулярно оказывают поддержку фронту и волов-
ские единороссы. Недавно активисты закупили и пере-
дали нашим парням в зону СВО тепловизионные при-
целы, квадрокоптеры, дизельные генераторы.

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •
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ЗАКОНЫ АПРЕЛЯ
УЖЕСТОЧЕНИЕ КОНТРОЛЯ ЗА ОБОРОТОМ ТАБАКА

ПРАВА НЕ ДЛЯ ВСЕХ

ПОРЯДОК ПЕРЕПЛАНИРОВКИ

В России вводится 
административная и уголовная 
ответственность для тех, 
кто не соблюдает требования 
к оборудованию 
и лицензированию на табачном 
рынке (Федеральный закон 
«О внесении изменений 
в Кодекс Российской Федерации 
об административных 
правонарушениях». 
— Прим. ред.). Штрафы, 
в частности, предусмотрены 
за производство или оборот 
табачных изделий, табачной 

и никотиносодержащей 
продукции и сырья без 
лицензии, а также за 
незаконные производство 
и оборот табачных изделий, 
продукции и сырья физлицом. 
Безлицензионное производство 
и оборот табака и табачной 
продукции в крупном 
размере или организованной 
группой будет наказываться 
крупным штрафом до 
нескольких миллионов рублей, 
принудительными работами 
или лишением свободы. 

Меняется порядок сдачи экзамена 
на водительские права. 
К экзаменам не будут допускать тех, 
кто подвергнут административному 
наказанию за управление 
транспортом в состоянии 
опьянения. Также к экзамену не 
допустят людей, которым запретили 
заниматься деятельностью, 
непосредственно связанной 
с управлением транспортом. 
Кандидатов, не сдавших 
теоретический или практический 
экзамен с третьей и последующих 
попыток, к повторному экзамену 
допустят не ранее чем через 6 
месяцев и не позднее 9 месяцев. 
Помимо прочего, скорректируют 
условия замены прав для 
иностранцев — им придётся 
получать сертификат в автошколе 
и сдавать экзамены в ГИБДД. 

Вступают в силу Федеральный 
закон от 19.12.2023 № 608-ФЗ 
«О внесении изменений 
в Жилищный кодекс Российской 
Федерации» и Федеральный 
закон «О государственной 
регистрации недвижимости». 
После завершения ремонта 
необходимо получить 
не только акт приёмки, но 
и новый технический план. 
Согласовывать нужно 

изменение границ комнат, 
перенос дверного проёма 
или демонтаж встроенных 
шкафов. Закон уточнил правила 
перевода жилого помещения 
в нежилое и обратно. Согласно 
новым правилам, процедура 
будет считаться оконченной 
только после внесения 
всех изменений в Единый 
государственный реестр 
недвижимости (ЕГРН).

Сэтого месяца водительское удостове-
рение получить сложнее. В квитан- 
ции на оплату коммунальных плате-

жей появится новая строка. Меняются пра-
вила краткосрочной сдачи квартиры и усло-
вия процедуры перепланировки жилья.  

МАРКИРОВКА УЧЕБНИКОВ

С 1 апреля 2024 года по 31 августа 
2025 года в России пройдёт 
эксперимент по маркировке 
средствами идентификации 
печатных общеобразовательных 
учебников. Участие в апробации 
будет добровольным. Всем 
задействованным в эксперименте 
бесплатно выдадут коды 
маркировки, необходимые 
для формирования средств 
идентификации. Также в рамках 
эксперимента опробуют механизмы 
цифровой маркировки учебников.

ОГРАНИЧЕНИЯ ДЛЯ «НАЛИВАЕК»

С апреля региональные власти 
смогут устанавливать временные 
ограничения на розничную 
продажу алкогольных напитков 
в так называемых «наливайках», 
которые расположены 
в многоквартирных домах. 
Исключение составляют 
рестораны. Алкогольной 
продукции нельзя будет давать 
наименования, вводящие 

покупателей в заблуждение 
относительно природы, 
состава или лечебных свойств 
таких товаров. Кроме того, 
устанавливается запрет на 
производство алкогольной 
продукции с добавлением 
этилового спирта, если это не 
предусмотрено действующим 
законодательством или 
техническими регламентами.

ПОВЫШЕНИЕ ЗАРПЛАТ МЕДИКОВ

Во всех российских регионах должны увеличить 
окладную часть зарплаты врачей 
и медсестёр, сохранив дополнительные выплаты. 
Окончательный размер прибавки определят 
местные власти. По данным Липецкстата, 
средняя заработная плата врачей и работников 
медицинских организаций, имеющих высшее 
медицинское (фармацевтическое) или иное 
высшее образование, предоставляющих 
медицинские услуги (обеспечивающих 
предоставление медицинских услуг) 
государственной и муниципальной форм 
собственности, по субъектам Российской 
Федерации за январь — июнь 2023 года 
составляла 40 133 рубля.

ОСАГО НА «ГОСУСЛУГАХ»

Сведения, содержащиеся в страховом полисе 
ОСАГО, а также иную информацию, включённую 
в автоматизированную информационную систему 
страхования, можно получить через единый 
портал «Госуслуги». Страховщики обязаны 
предоставлять информацию о страховании 
в автоматизированную информационную систему 
(АИС) страхования. Со своей стороны, оператор 
АИС должен обеспечить взаимодействие системы 
с порталом «Госуслуги».

ЗАЩИТА КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

С 15 апреля в России запретят снос объектов, 
обладающих признаками объекта культурного 
наследия. Также Федеральный закон «Об объектах 
культурного наследия (памятниках истории 
и культуры) народов Российской Федерации» 
расширил перечень целей проведения 
государственной историко-культурной экспертизы. 
Среди них — обоснование изменения границ 
территории объекта культурного наследия, 
установление ограничений использования лесов 
в границах территории достопримечательного 
места, отнесение объекта к историко-культурным 
заповедникам, особо ценным объектам.

СТРОКА ПЕРЕРАСЧЁТА

В апреле в документах на оплату ЖКУ появится строка 
с перерасчётом потребления за прошлый период. 
Перерасчёт возможен в квартирах, где есть приборы 
учёта воды, электроэнергии, тепла, и только в случае, 
если он не проводился в 2023 году.

ПРАВИЛА СЪЁМА

С 3 апреля сдать квартиру на несколько суток 
теперь можно только при соблюдении прав 
и законных интересов соседей. В случае 
правонарушений ответственность несут не только 
постоялец, но и собственник помещения. 
Также нельзя будет сдавать жильё без счётчиков. 
Зато такую деятельность не приравняют 
к гостиничным услугам, которые 
в многоквартирных домах запрещены. 
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О дному из лучших бомбардиров 
команды, любимцу публики 
«Звёздного» исполнился 21 год 

— предельный возраст для выступлений 
на молодёжном уровне. В Липецк мо-
лодой человек приехал три года назад. 
За это время нападающий провёл 120 
матчей в рамках регулярных первенств, 
восемь из них в плей-офф, забросил 38 
шайб. О том, с какими эмоциями поки-
нул команду, что дал Липецк и что впе-
реди — в интервью «Первому номеру». 

Двоякое состояние
— Василий, совсем недавно вы уво-
лились из команды. Что ощутили, 
когда в руках оказались документы? 

— Небольшое сожаление… Понима-
ешь, что ты вырос, больше не сможешь 
играть в молодёжке. И с этим приходит 
осознание, что нужно двигаться дальше, 
не стоит останавливаться на достигну-
том. Состояние двоякое: с одной сто-
роны, хочется ещё с пацанами побыть, 
поиграть, почувствовать молодёжные 
эмоции, с другой стороны, осознаёшь, 
что ты уже напитан этим, прочувство-
вал всё это, хочется новых эмоций, более 
мужицких, ведь в ВХЛ играют мужчины, 
хочется уже там попробовать свои силы 
и показать, на что способен. 

Вошёл во вкус
— Вы приехали в Липецк в 2021 году. 
Помните, как вас встретили? 

— Помню. Никого не было (улыбает-
ся). Меня встретил администратор ко-
манды. Проводил до места в раздевалке, 
сказал, во сколько тренировка, и я по-
шёл заселяться в гостиницу, потом сни-
мал квартиру и жил один. 

Василий Балмашнов: 

ДОСЬЕ

Василий Балмашнов родился  
9 февраля 2003 года в Северске 
Томской области. С 2011 по  
2018 год выступал за «Смену»,  
в 2018–2020 годах — за 
ангарский «Ермак», 2020–2021 — 
«Сибирь» (Новосибирск), 2021–
2024 — «Липецк». Липецкие 
болельщики неоднократно 
признавали Василия лучшим 
бомбардиром сезона.

— Как происходило знакомство с ко-
мандой? Был ли здесь кто-то из тех, 
кого вы уже знали?

— В первом сезоне никого не знал, но 
быстро нашёл общий язык с командой. 
Парни все хорошие, понимающие, быстро 
меня приняли в коллектив, и мы начали 
достигать своих целей. 
— Помните первый матч?

— Да, это была встреча с саратовским 
«Кристаллом». Тогда забил первый гол,  
и мы выиграли со счётом 7:3. Первый се-

зон у меня был не очень удачным, набрал 
всего 12 очков. Так сказать, входил во вкус. 
Во втором сезоне уже назабивал 15 шайб. 
— До «Липецка» вы выступали в се-
верской «Смене», за ангарский «Ер-
мак», новосибирскую «Сибирь». Чем 
отличаются команды?

— Это разные вещи. МХК «Липецк» — 
молодёжный уровень, более профессио- 
нальный. До этого был детско-юноше-
ский, где упор делали на индивидуаль-
ное мастерство. Например, вместо того 
чтобы дать пас, мы начинали обыгры-
вать. В молодёжке уже комбинационный 
хоккей: не нужно бегать по одному, нуж-
но играть друг на друга, не жадничать. 

Жизнь пробежала перед 
глазами
— Перейдём к сегодняшнему дню. 
Какое самое яркое впечатление сезо-
на 2023/2024?

— Работа в команде. Приятно на-
ходиться в здоровом коллективе, об-
щаться. Переживать вместе все игровые 
моменты, победы, поражения. Мы про-
вели хороший сезон, несмотря на взлёты  
и падения. Мне всё понравилось. Все 
игры были по-разному яркими: что-то 
получалось, что-то нет. Могу выделить 
третий матч в плей-офф, когда мы вы- 
играли, и последний. 
— Последний матч с «Олимпией» 
называют легендарным, сравнива-
ют с триллером (в игре с лидером 
конференции «Восток» счёт откры-
ли липчане, затем в наших воротах 
оказались четыре шайбы подряд, но 
липчане смогли отыграться к третье-

му периоду. За 0,2 секунды до конца 
овертайма «Олимпия» забила по-
бедный гол. — Прим. авт.). Каким он  
стал для вас?

— Трудно передать эмоции от того мо-
мента, когда шайба ещё не пересекла поле, 
но я уже видел то, как она летит в пустые 
ворота, и понимал, что это всё… Перед гла-
зами пробежала вся жизнь. Шайба залета-
ет в ворота, и внутри чувство опустошения. 
Никаких эмоций, ничего. После я немного 
постоял, понял, что сезон окончен. От-
ходил два дня. Трудно такое пережить. 
Всё-таки одна секунда решила судьбу мат-
ча и, так сказать, молодёжной карьеры. 
Но со временем осознал, что это нормаль-
но. Это хоккей. Кто-то должен выиграть, 
кто-то проиграть. Так получилось, что  
проиграли мы. 

Фундамент для взрослого 
хоккея 
— Что вам дала молодёжная хоккей-
ная команда «Липецк»?

— Прежде всего я заработал бесцен-
ный опыт, который пригодится мне  
в будущем. Это ступень, на которую  
я шагнул, по которой начал двигаться. 
Это фундамент для взрослого хоккея. 
— Чем вас привлекает хоккей?

 — Зрелищностью. Скоростью. В нём 
проявляется характер мужской. Нужно 
терпение. За это люблю хоккей. 
— Что вас мотивирует?

— Скорее всего, то, что я столько все-
го уже прошёл, что просто взять и за-
кончить карьеру для меня будет очень 
сложно. Столько пота, крови было про-
лито. Травмы, переживания, эмоции… 
Не хочется, чтобы это пропадало впу-
стую. Это самая главная мотивация 
для меня. Нужно продолжать несмотря  
ни на что. 
— Что дальше? 

— Займусь учёбой. Перевёлся из Том-
ского государственного педагогического 
университета в Воронежскую государ-
ственную академию спорта. Думаю, стану 
тренером в будущем. Дальше видно бу-
дет, как жизнь сложится. 

_______________________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото: пресс-служба МХК «Липецк»

ХОЧЕТСЯ НОВЫХ ЭМОЦИЙ, 
БОЛЕЕ МУЖИЦКИХ

 В сезоне 2023/2024 «Первенства НМХЛ» Василий забросил 16 шайб и набрал 26 очков 

 Команда «Липецк» завершила сезон 2023/2024 на 8-м месте турнирной таблицы конференции «Восток» 
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Советский округ

Для взрослых (18+)
Вторник с 21:00 до 22:00 — бад-

минтон в спортзале школы № 59 
«Перспектива» по адресу: проезд 
Сержанта Кувшинова, 5а. Занятия 
проводит Александр Бабин. Кон-
такт: 8-915-858-84-08.

Среда с 20:00 до 21:00 — оздоро-
вительная гимнастика в зале худо-
жественной гимнастики по адресу: 
улица Циолковского, 31а. Занятия 
проводит представитель спортшко-
лы № 1 Виктория Карева. Контакты: 
74-93-52, 74-93-67.

Вторник, четверг с 9:00 до 10:30 
— суставная гимнастика в спортза-
ле по адресу: улица Терешковой, 27. 
Занятия проводит представитель 
ГДЮЦ «Спортивный» Марина Ле-
денёва. Контакт: 34-87-48.

Среда, пятница с 9:00 до 10:30 
— йога в спортзале по адресу: улица 
Терешковой, 27. Занятия проводит 
представитель ГДЮЦ «Спортивный» 
Татьяна Дергунова. Контакт: 34-87-48.

Четверг с 20:00 до 21:00 — бего-
вые тренировки на стадионе «Ави-
атор» в Военном городке. Заня-
тия проводит член бегового клуба 
Lipetsk Run Club Инга Павлова. Кон-
такт: 8-904-697-45-07.

Суббота с 17:00 до 18:00 — оздо- 
ровительная гимнастика в зале 
спортивной гимнастики по адре-
су: улица Циолковского, 31а. За-
нятия проводит представитель 
спортшколы № 1 Андрей Попов. 
Контакты: 74-93-52, 74-93-67.

Для всех 
Вторник, четверг с 17:00 до 

20:00 — доступ для самостоятель-
ных занятий спортом на стади-
он «Металлург» по адресу: улица 
Первомайская, 55. Контакт: 7-904-
288-14-88 (Александр).

Четверг, суббота с 20:00 до 21:30 
— регби (любительский уровень 
15+) на стадионе ЛГТУ по адресу: 
улица Московская, 30. Занятия 
проводит Артём Сорокин. Контакт: 
8-919-166-75-38.

Воскресенье с 11:00 до 13:00 — день 
борьбы в спортивной школе № 8 по 
адресу: улица Детская, 2а. Занятия 
проводит представитель спортшко-
лы «Юность» Вячеслав Лупоносов. 
Контакт: 8-903-863-77-22.

Правобережный округ

Для взрослых (18+)
Четверг с 18:30 до 19:30, вос-

кресенье с 10:00 до 11:00 — клуб 
любителей скандинавской ходьбы 
«Шаги к здоровью» ждёт всех же-
лающих на стадионе «Сокол» по 
адресу: улица Ушинского, 5. Кон-
такт: 48-27-89.

Воскресенье с 9:00 до 10:00 — 
футбол на стадионе «Янтарь» по 
адресу: улица Гранитная, 2а. За-
нятия проводит Илья Зиянгиров. 
Контакт: 8-919-168-62-27.

Для всех 
Будни с 12:00 до 14:30, с 20:00 до 

22:30, выходные дни с 18:00 до 22:30 
— доступ для самостоятельных заня-
тий физической культурой и спор-
том и самостоятельной подготовки 
к выполнению нормативов ВФСК 
ГТО в СК «Сокол» по адресу: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-23. 

Среда с 15:00 до 16:00 — интерак-
тивное занятие «Что такое ГТО?» 
(6+) в СК «Сокол» по адресу: улица 
Ушинского, 5. Контакт: 48-27-23. 

14 и 28 апреля с 15:30 до 16:15 
— волейбол для всех в спортивном 
комплексе «Сокол» по адресу: ули-
ца Ушинского, 5. Занятия прово-
дит Наталья Высоцкая. Контакты: 
48-17-02, 8-952-591-07-53.

Левобережный округ

Для детей и подростков
Среда, пятница с 15:30 до 17:00 — 

кроссфит в парковой зоне по адре-
су: улица Моршанская, 22. Занятия 
проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Игорь Лавров. Кон-
такты: 8-904-287-68-16, 43-94-17.

Среда с 17:00 до 18:30 — настоль-
ный теннис в спортзале по адресу: 
улица Энергостроителей, 5а. Заня-
тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Оксана Холодова. 
Контакты: 8-904-690-25-22, 43-94-17.

Для всех 
Понедельник с 17:00 до 18:00 — 

школа скалолазания «Ескалада» по 
адресу: проспект Мира, 6а. Занятия 
проводит Алексей Кафанов. Кон-
такт: 8-920-534-77-64.

Октябрьский округ

Для взрослых (18+)
Понедельник, четверг с 17:00 до 

18:00 — пауэрлифтинг (силовое трое- 
борье) в тренажёрном зале по адресу: 
улица Стаханова, 10а. Занятия прово-
дит представитель спортивной шко-
лы № 3 Шараф Маликов. Контакт: 
8-920-524-52-11.

Вторник с 9:00 до 10:30 — сустав-
ная гимнастика в спортивном зале по 
адресу: проспект Победы, 130. Заня-
тия проводит представитель ГДЮЦ 
«Спортивный» Екатерина Безнос. 
Контакты: 8-929-013-75-40, 41-58-65.

Для всех 
Вторник с 14:00 до 15:00 — интер- 

активное занятие «Что такое ГТО?» 
(6+) в ФОК «Пламя» по адресу: улица 
Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.

Ежедневно с 07:00 до 21:00 — до-
ступ для самостоятельных занятий 
физической культурой и спортом 
и самостоятельной подготовки к вы- 
полнению нормативов ВФСК ГТО 
в ФОК «Пламя» по адресу: улица 
Ильича, 31а. Контакт: 73-15-40.

СПОРТ

СПОРТ
В АПРЕЛЕ
Расписание бесплатных занятий

ДОСРОЧНЫЕ ПОБЕДЫ

ГОНКА ЗА БРОНЗОЙ

В ДВУХ ШАГАХ ОТ ЗОЛОТА

Спортсмен патриотического клуба «Юный спасатель» 
завоевал серебро первенства Центрального 
федерального округа по смешанному боевому 
единоборству (ММА). Соревнования среди юношей 
16–17 лет и старше 20 лет проходили в Брянске. 
В октагоне встретились 160 борцов. Константин 
Лазарь выступил в весовой категории до 77,1 кг среди 
спортсменов 16–17 лет. Молодой человек провёл 
четыре боя, в трёх из которых одержал победу. Все 
победы были досрочными — два техническим нокаутом, 
один болевым приёмом. В итоге Константин вошёл 
в сборную команду ЦФО и отобрался на первенство 
России по смешанному боевому единоборству (ММА).

Спортсменка Областной комплексной спортивной 
школы олимпийского резерва мастер спорта 
международного класса Анастасия Курышева стала 
бронзовым призёром чемпионата России по бобслею 
и скелетону на олимпийской трассе в Сочи. Несмотря 
на ошибки на старте первого заезда, она собралась 
и ликвидировала отставание, более того, стала третьей. 
На монобобе Анастасия показала результат 2 минуты 
1.24 секунды, отстав от лидера на 1.35 секунды. В гонках 
на двойке в паре с Любовью Черных, выступавшей за 
Краснодарский край и Башкирию, Курышева заняла 4-е 
место, сообщает пресс-служба областного управления 
физической культуры и спорта.
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Полное расписание бесплатных занятий

Липчанин привёз бронзу из Северной столицы. Там 
прошли международные соревнования по дзюдо «Кубок 
губернатора Санкт-Петербурга» среди юношей и девушек 
до 18 лет. Состязания собрали более 800 спортсменов 
из России, Азербайджана, Белоруссии и Туркменистана. 
В весовой категории до 81 кг выступил воспитанник 
спортивной школы № 6 кандидат в мастера спорта 
Кирилл Зубков. Он провёл пять встреч, в четырёх из 
которых одержал победу. Схватка за бронзу стала самой 
быстрой на этом турнире. Кирилл выиграл её всего за 
восемь секунд: взял захват и сделал коронный бросок. 
В бою за выход в финал липчанин уступил призёру 
первенства страны Илье Симонову. Успех липчанина 
был высоко оценён на соревнованиях. В июне молодой 
человек отправится на учебно-тренировочные сборы 
в Сириус, где будет заниматься вместе со сборной 
командой страны. 
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С 1 апреля проиндексировали государственные 
пенсии, в том числе социальные, на 7,5%. Размер 
повышения рассчитывается исходя из темпов 
роста прожиточного минимума пенсионеров за 
прошедший год. 
Увеличение коснётся 37 479 пенсионеров Липецкой 
области, 22 834 из которых являются получателями 
социальных пенсий. Её средний размер в регионе 
после повышения составит 12 376,92 рубля. 
К получателям социальных пенсий по старости 
относятся граждане, у которых нет необходимого 
стажа или недостаточно пенсионных 
коэффициентов (в случае если человек официально 
нигде не работал или работал очень мало). 
— Индексация также коснётся детей  
с инвалидностью до 18 лет, в том числе инвалидов  
с детства, тех, кто потерял кормильца, сирот и 
других категорий. Средний размер их пенсий 

вырастет до 18 455,40 рубля, — отметил 
управляющий региональным Отделением 
Социального фонда Евгений Павлов. 
Также с 1 апреля на 7,5% повышен размер 
государственного пенсионного обеспечения 
отдельных категорий граждан. К ним относятся 
военнослужащие и добровольцы, ставшие 
инвалидами вследствие военной травмы, 
участники Великой Отечественной войны, лица, 
награждённые знаками «Жителю блокадного 
Ленинграда» или «Житель осаждённого 
Севастополя», а также граждане, пострадавшие 
в результате радиационных или техногенных 
катастроф, и члены их семей. Индексация 
проводится беззаявительно. Отделение СФР по 
Липецкой области автоматически индексирует 
выплаты с 1 апреля и доставит пенсию 
по графику.

Кличка: Тоня
Возраст: 1,5 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
с незнакомыми сначала 
немного застенчивая. По 
размеру меньше среднего. 
Она совсем не охранница, 
спокойная и добрая 
девочка. Будет верным 
другом.

Кличка: Глебушка
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
спокойный, но 
любопытный. 
Смышлёный, легко 
обучится разным 
командам и выгулу. 
Любит активные игры  
и когда ему чешут  
за ушком.

Кличка: Саммер
Возраст: 1,5 года
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: его 
главные качества — 
общительность  
и доброжелательность. 
Тянется к человеку. Он 
довольно умный, может 
освоить команды,  
любит играть.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Пеппи
Возраст: 1,5 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: робкая, 
ласковая, небольшого 
размера, весит всего  
6 кг. За хозяином будет 
ходить хвостиком  
и всегда оповестит о гостях. 
Пристраивается в дом  
или квартиру.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

ИНДЕКСАЦИЯ ПЕНСИЙ

Родители могут вернуть 18,5 
тысячи рублей за путёвку  
в детский лагерь, или 50% от 
средней стоимости. Приказом 
управления потребительского 
рынка и ценовой политики 
Липецкой области установлена 
средняя стоимость путёвки в 
детские оздоровительные лагеря 
региона сроком пребывания  
21 день на летний период 2024 
года в размере 37 110 рублей.  
На территории региона 
возмещением денежных 
средств занимается областное 

автономное учреждение 
организации отдыха  
и оздоровления детей «Центр 
развития детского отдыха», 
расположенное по адресу:  
ул. Краснознамённая, владение 4.  
Подробнее на официальном 
сайте  
ОАУ ООиОД 
ЦРДО или по 
телефонам 
горячей 
линии:  
(4742) 242-877,  
242-787.

Весна — время наведения 
чистоты и порядка, а субботники 
в рамках экоакции «Чистый 
четверг» уже добрая городская 
традиция. На борьбу с мусором 

и грязью выходят и сотрудники 
мэрии, и представители бизнеса, 
и работники управляющих 
компаний, и волонтёры, и просто 
активные липчане. 
Стартовал конкурс на самый 
креативный субботник. Его цели 
— повышение экологической 
культуры горожан, наведение 
порядка на территории города, 
развитие добрососедства.
Принять участие в акции могут 
все желающие — для этого 
нужно провести на дворовой 
или городской территории 
тематический субботник и сделать 
фото мероприятия. Примеры 

тематик: спортивный, культурный, 
патриотичный, модный, 
семейный, творческий. Любые 
креативные идеи приветствуются. 
Присылать фотографии можно 
в комментариях под постом во 
«ВКонтакте» до 24 мая. Путём 
народного голосования в каждом 
территориальном округе будут 
определены 
победители 
среди ТОС 
и активных 
жителей. Все 
они получат 
ценные призы.

ПУТЁВКА В ЛАГЕРЬ СО СКИДКОЙ

САМЫЙ КРЕАТИВНЫЙ СУББОТНИК
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В место прилавка — картонная ко-
робка. Вместо витрины — перила  
и поручни. В пешеходном перехо-

де в районе Центрального рынка рядом  
с законопослушными предпринимателя-
ми постоянно соседствуют правонаруши-
тели.

Штрафы выгоднее?
Завидев проверяющих, людей в форме, 

продавцы стараются побыстрее скрыться  
с глаз, оставляя товар без присмотра. Успе-
вают не все. Лала надеется разжалобить 
сотрудников полиции и администрации, 
чтобы её не оштрафовали.

Хотя ей прекрасно известно: торговать 
здесь, у пешеходного перехода, запрещено 
законом. Она уже не раз получала пред-
писания. В прошлом месяце заплатила 
штраф в размере 3 500 рублей.

Но её это не останавливает. Женщи-
на продолжает каждое утро приходить 
сюда, выкладывать на стол товар: но-
ски, сумки, разного рода ширпотреб.  
— Я пенсионерка, торгую всего 2–3 часа  
в день, не больше, — оправдывается Лала. 
— Куплю хлеб, молоко и иду домой.

На предложение торговать в специ-
ально устроенных на рынке торговых 
павильонах или на ярмарке, где предо-
ставляются бесплатные места, женщина 
отвечает, что ей это неудобно, невыгодно. 
Нет возможностей. Видимо, штрафы пла-
тить выгоднее. И в этот раз проверяющие 
составляют протокол.

«Вещевой» путь
Спуск в переход и вовсе завешан ве-

щами. Какие-то из них явно бывшие в 
употреблении, другие — мятые, но новые. 
Горе-торговцы, не стесняясь, используют 
перила как вешалки для своего товара. 
Переход буквально заваливают тряпьём. 

В выходной день, как говорят сами же 
горожане, здесь остаётся узкий коридор 
для прохода. Торговцев можно понять 
— высокий трафик. Зазевавшийся липча-
нин остановится и что-то купит по пути.

Одних подобный стихийный рынок 
раздражает, другие относятся к такому 
явлению снисходительно.

— Я считаю, что люди должны зара-
батывать везде, и нечего их гонять, — вы-
сказывается прохожая. 

— А по мне — они мешают, разогнать 
бы торгашей. Ведь есть же павильоны, 
где всё культурно. Так нет, облепили весь 
переход, не пройдёшь, — возмущается 
другая.

Возмущение к делу не пришьёшь. 
Есть буква закона, и ей нужно следовать.

Наказание за нарушение
— Мы, конечно, стараемся работать 

максимально тактично. Но есть закон, 
который каждый житель города должен 
выполнять, — комментирует главный 
консультант отдела контроля управления 
потребительского рынка администрации 
города Липецка Андрей Чуев. — С целью 
пресечения нарушений деятельности по 
продаже товаров вне установленных мест 

ЗА НЕСАНКЦИОНИРОВАННУЮ ТОРГОВЛЮ 
ПРЕДУСМОТРЕНА АДМИНИСТРАТИВНАЯ 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ В ВИДЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 
ИЛИ ШТРАФА ОТ 1 000 ДО 3 500 РУБЛЕЙ

«
«

Сотрудники полиции и администрации города провели рейд  
по несанкционированной торговле

СТИХИЙНЫЙ ПЕРЕХОД

торговли сотрудниками управления по-
требительского рынка администрации го-
рода постоянно проводятся мероприятия 
по выявлению и пресечению вышеуказан-
ных нарушений на территории Липецка,  
в том числе в районе Центрального рынка. 

В отношении лиц, допустивших на-
рушения, сотрудниками управления со-
ставляются протоколы по ст. 6.2 Кодекса 
Липецкой области об административных 
правонарушениях (осуществление де-
ятельности по продаже товаров (вы-
полнению работ, оказанию услуг) вне 
установленных мест). Также доводится 
информация о недопустимости осущест-
вления торговой деятельности на данной 
территории.

За нарушение, предусмотренное 
статьёй 6.2 КоАП Липецкой области, пред-

усмотрена административная ответствен-
ность в виде предупреждения или нало-
жения штрафа в размере от 1 000 до 3 500 
рублей. За повторное совершение админи-
стративного правонарушения штраф крат-
но увеличивается: от 3 500 до 5 000 рублей.

Больная точка
Главный консультант департамента 

развития территории Елена Енькова — по-
стоянный участник рейдов. Её задача — 
проверка содержания территории вокруг 
торговых павильонов. 

— Подземный переход — это больная 
точка. Здесь постоянно на стенах появля-
ются надписи, около киосков скапливается 
мусор. По правилам благоустройства пред-
приниматель обязан следить за чистотой  
и порядком, — поясняет Елена Енькова. 

Границы ответственности собственни-
ка объекта или арендатора зависят от пло-
щади того самого объекта. Если торговый 
павильон до 20 кв. м — под его опекой 5 м 
по периметру, от 20 кв. м — соответствен-
но, 10 м. 

Бойкот дороже
— При нарушении мы выдаём пред-

писание на устранение сроком до трёх 
недель, — продолжает сотрудник депар-
тамента развития территории. — Если 
собственник не отреагировал, не устра-
нил надпись, не убрал мусор, мы состав-
ляем повторное предписание и пригла-
шаем на протокол. Даём повторный срок. 
Если собственник снова игнорирует наши 
требования, документы направляются  
в суд. Истец получает штраф: от 500 до  
10 000 рублей. 

Бывали случаи, когда штраф достигал 
25 000 рублей. Это значит, что собствен-
ник неоднократно нарушал правила бла-
гоустройства и не реагировал на преду-
преждения, предписания.

Есть понимание
— Мы также постоянно ведём профи-

лактическую работу. Раздаём памятки, 
где прописаны обязанности собственни-
ка: убирать мусор, выкашивать газоны, 
содержать обозначенную территорию  
в чистоте, — комментирует Елена Ень-
кова. — Чаще предприниматели идут 
навстречу. У них есть понимание. Они 
участвуют в нашей акции «Чистый чет-
верг». Но всё-таки подобные рейды нам 
приходится проводить постоянно, вести 
разъяснительные беседы с людьми, кон-
тролировать выполнение правил благо- 
устройства и предписаний.

— Если мы оставим без внимания ка-
кой-либо участок города на длительное 
время, — подытоживают проверяющие, 
— он «зарастёт» торговлей и мусором.

______________________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

ПАМЯТКА
Обязанности собственника объекта 
или арендатора торговой точки: 
— уборка мусора, листьев, веток, 
сухой травы; 
— выкашивание газонов. 
Скашивание при высоте травостоя 
10–15 см. Высота оставляемого 
травостоя — 3–5 см. 595 протоколов за несанкционированную торговлю  

 оформили сотрудники управления потребрынка мэрии за 2023 год 

 279 предписаний и 35 протоколов составил департамент развития территории  
 администрации города Липецка с начала этого года 
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В «Зеленхозе» рассказали о масштабной опиловке деревьев и проектах озеленения

СПИЛИТЬ И ПОСАДИТЬ
ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

В2024 году практически вдвое увеличено количе-
ство аварийных деревьев, которые необходимо 
снести или опилить согласно муниципальному 

заданию. Если в 2023-м нужно было убрать 2,5 тыся-
чи деревьев, то в этом — 4,5 тысячи, из них 3,5 тысячи 
предписано спилить, остальные — обрезать. 

Задача номер один
— Задача номер один для нас сегодня — убрать 

аварийные деревья и обрезать сухие ветви. Это важ-
но для безопасности людей. Мы уже начали работу,  
в среднем планируем убирать по 500 деревьев в месяц. 
За полгода справимся с заданием, — планирует дирек-
тор «Зеленхоза» Елена Мачнева. — Сейчас заходим  
с формовочной обрезкой вдоль красной линии. На-
пример, на улицах Космонавтов, Водопьяно-
ва крона деревьев сформирована в виде 
шаров, её необходимо поддерживать. 
Затем переключимся во дворы, будем 
обрезать ветви на неразграниченной  
территории. 

Цифра в 4,5 тысячи деревьев не 
финальная. Весной могут не ожить  
и другие деревья. Они имеют свой-
ство погибать не сразу. А так как ак-
тивной была ясеневидная златка, то 
в основном оказались повреждёнными 
ясени. (Об этом «Первый номер» писал  
в выпуске № 33 от 30 августа 2022 года.) Усыха-
ют берёзы, они были поражены в жару 2010 года, осла-
бленные погибли сразу. Время показало, что погибают 
всё новые и новые, те, которые держались все эти годы 
на собственных силах. 

Проблема всей Центральной России
В последние годы стало заметно, что каштаны сто-

ят с пожухлой листвой в середине лета. Елена Мачнева 
объяснила, что каштаны болеют, но не засыхают. 

— У них сократился срок вегетации, поэтому де-
ревья стоят в неприглядном виде, — говорит 

Елена Мачнева. — Это беда всей Централь-
ной России. Деревья поразила кашта-

новая минирующая моль — насеко-
мое семейства бабочек-пестрянок 
подрывает иммунитет растений  
и наносит урон декоративности. 
Поражённые деревья погибнут бы-
стрее, но, пока они живы, нет смысла 
их выпиливать. Справиться с этими 

паразитами сложно в городских усло-
виях. Их нельзя обрабатывать пести-

цидами — рядом ходят люди, животные.  
Остаётся ждать.

А вот ясени будут убирать. Кстати, этот вид 
раньше считался самым устойчивым и неприхотливым 
деревом. Но появилась узкотелая златка, и хватило 
трёх лет, чтобы все деревья заболели. У нас в городе 
было посажено 30% ясеней. В какой из городов злат-
ку завезли из Европы раньше, неизвестно, но вреди-
тель размножился по всей европейской части, поэтому 
такое огромное количество сухих деревьев. Остались 
липа, клён, тополь, рябина, хвойники, ивы. Эти дере-
вья более-менее устойчивы в нашем климате.

Как избавиться от тополиного пуха
Нередко на центральных улицах мы видим макси-

мально обрезанное дерево, оказывается, это сделано на 
пользу растению. 

— Такая обрезка продлевает растению жизнь, — объ-
ясняет Елена Мачнева. — Старые корни остаются силь-
ными и дают соки для новой кроны. Вдвойне полезен 
такой приём применительно к старым тополям.

Если кронировать тополь, то, во-первых, год-два 
он не пушится. Силы уходят на рост ветвей и листьев. 
Во-вторых, растению, в том числе старым тополям, 
продлевают жизнь. Тополь сам по себе хрупкое дерево, 
слишком раскидистое, нередко с перекосом в одну сто-
рону из-за того, что вырос рядом с домами. Это дерево 
чаще всего падает, или у него ломаются крупные ветви. 

— Поэтому тополь необходимо систематически кро-
нировать. Кстати, для управляющей компании это не-
дешёвое удовольствие и сложная работа — необходима 
вышка, будут мешать балконы, за день, скорее всего, не 
успеют. Вывоз одного такого дерева обойдётся в районе 
40 тысяч, — отмечает руководитель «Зеленхоза». — Но 
лучше своевременно кронировать: если сохранится де-
рево, оно продолжит очищать воздух.

Нужны для шумоизоляции
Тополя раньше сажали везде. Есть мнение, что 

они лучше других деревьев очищают воздух. К тому 
же считались самыми неприхотливыми. А сейчас их 
время уходит, потому что они разрослись, стали ста-
рыми. Из-за аварийности от них начали избавляться. 
Пирамидальные тополя более компактные, но у них 

ЗАДАЧА НОМЕР ОДИН 
 ДЛЯ НАС СЕГОДНЯ — УБРАТЬ 

АВАРИЙНЫЕ ДЕРЕВЬЯ  
И ОБРЕЗАТЬ СУХИЕ ВЕТВИ.  

ЭТО ВАЖНО ДЛЯ 
 БЕЗОПАСНОСТИ ЛЮДЕЙ

«

НУЖНА МУНИЦИПАЛЬНАЯ ПРОГРАММА

Проблему сноса сухих и аварийных деревьев 
обсуждали и в стенах горсовета прошлой 
осенью на Общественном совете. Как тогда 
рассказала заместитель начальника управления 
главного смотрителя Людмила Кулакова,  
в прошлом году на снос и обрезку деревьев 
выделено 81,7 млн рублей:  
— Но этих средств катастрофически не хватает, 
чтобы справиться с проблемой. Несмотря на 
то что за последние три года снесено 12 тысяч 
деревьев, каждый год появляется ещё 1 000 
сухих. Это связано не только с повреждением 
деревьев вредителями, но и с влиянием 
антропогенной среды. Срок жизни зелёных 
насаждений в благоприятной городской среде 
всего 50 лет.  
Сегодня многие городские деревья достигли 
своего предельного возраста. Ведь они были 
высажены в 1960-1970-е годы прошлого века. 
Но важно не только убирать опасные деревья, 
но и высаживать новые.  

— Для промышленного Липецка зелёные 
насаждения имеют огромное значение, 

— отметил депутат горсовета по 
избирательному округу № 1 
Александр Кулаков, — обязательно 
нужно посадить дерево взамен 
снесённого и два-три года ухаживать 
за ним — поливать, удобрять. 
Поэтому Липецку необходима 
муниципальная программа по 

озеленению. Когда-то она была 
в городе, нужно, чтобы она опять 

заработала.  
А председатель Общественного совета, 

депутат по избирательному округу № 18 Игорь 
Подзоров предложил создать городской 
паспорт зелёных насаждений, чтобы каждое 
дерево было учтено, тогда и следить за его 
состоянием будет легче. 

3,5  
тысячи  

деревьев 
предстоит спилить

 40  
тысяч рублей  

стоит вывоз  
одного большого  

спиленного дерева

«



2 апреля 2024 года № 13 (488) 17

— Использовали 17 видов лукович-
ных, всех цветов, в том числе пионообраз-
ные. В этом году тюльпанов будет больше — 
их высадили ещё и на улице Ленина. Зацветут 
они к открытию Доски почёта Липецкой области, 
— раскрыла секреты Елена Мачнева. — Раньше там вы-
саживали однолетники: бегонии, цинерарии, бархатцы. 
Но каждый раз их повреждали морозы, приходилось 
значительную часть подсаживать. Мы решили остано-
виться на более надёжных саженцах.

Тысячи, тысячи роз
Один из ярких акцентов последних лет — розы на 

клумбах. Елена Мачнева рассказала, что новых локаций 
с этими цветами не планируют. Пока их в городе доста-
точно. К тому же за ними сложно ухаживать. Прихо-
дится внимательно следить, как они переживают зиму, 
каждую весну подсаживать. Лет через пять их будут ме-
нять, потому что розы могут переродиться в шиповник. 
Сейчас клумбы из роз радуют липчан на площадях 
Героев и Революции, улице 9 Мая, у памятника черно-

быльцам. На площади Героев высажена 
флорибунда — это низкорослые розы, 

которые цветут весь сезон и устой-

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

меньше площадь очистки воздуха, хотя тоже очища-
ют интенсивно. Кстати, деревья на улицах сажают ещё  
и для шумоизоляции. Об этом говорит один из разде-
лов градостроительства.

По просьбе липчан
В Липецке планируют озеленить сквер по проспек-

ту Победы. Осенью здесь снесли ясени и посадили клё-
ны «Друмонди», у них листья со светлой каймой, ря-
бины, липы. 

— Жителям очень понравилось озеленение Ком-
сомольского пруда, и они попросили сделать 
миксбордеры с рулонным газоном, хвойника-
ми и многолетними цветами. Мэр Евгения 
Уваркина прислушивается к мнению лип-
чан, и мы выполним их просьбу, — расска-
зала Елена Мачнева. — На Кольцевой у па-
мятника Александру Невскому разобьём 
ещё одну клумбу. Она будет зеркально про-
тивоположна существующей, в том же стиле 
и завершит композицию. 

Каждый раз в новом сезоне «Зеленхоз» про-
рисовывает эскизы для клумб. Композиции будут 
другими, но основная тенденция останется прежней 
— используют хвойные, злаки, декоративную отсыпку 
и однолетние растения. Неизменной останется только 
георгиевская лента, которая расцветает на площади 
Победы. 

Появятся на городских клумбах новые сорта пелар-
гонии, остеоспермума, пентаса, маттиолы, гомфрены 
шаровидной, лобелии, колеуса.

Время не подскажете?
А вот спуск по Плеханова ожидают изменения. С него 

уберут ставшие уже знаменитыми часы. Клумбу оставят, 
но для неё разрабатывают другую композицию.

На площадях Героев, Авиаторов, Победы, улице 
Вермишева, у памятника танкистам к маю распустятся 
тюльпаны, посаженные ещё в октябре. 

КАЖДЫЙ РАЗ
В НОВОМ СЕЗОНЕ  

«ЗЕЛЕНХОЗ» 
 ПРОРИСОВЫВАЕТ ЭСКИЗЫ 

ДЛЯ КЛУМБ

«

КТО СПИЛИТ ДЕРЕВО

Елена Мачнева напомнила алгоритм для жителей, 
которые хотят обрезать или опилить дерево.  
В первую очередь необходимо выяснить, на 
чьей территории оно стоит. Если это придомовая 
территория, то управляющая компания обязана 
проводить опиловку за собственный счёт. 
Если дерево стоит на территории, которую эта 
компания не обслуживает, нужно написать 
заявление в управление главного  
смотрителя города.

чивы к вымерзанию. Остальные — парковые, чайные 
— растут у Комсомольского пруда. По-прежнему будет 
радовать Цветочный сквер, расположенный в районе 
площади Петра I. Там посажены 2 000 роз, среди них 
есть и плетистые, и кустовые, и парковые. Цветник раз-
били шесть лет назад и пока его менять не будут.

В планах — озеленение новых пространств. Специа-
листы «Зеленхоза» разрабатывают мини-проекты для 
площади Авиаторов, сквера Водопьянова. Оформить их 
планируют в современном стиле, как на улице Зегеля  

и площади Победы. Но пока их воплощение за-
висит от финансирования.

__________________________________
Текст: Лариса Пустовалова

Фото из архива «Первого номера» >700 
тысяч 

однолетников  
высадят на городские 

клумбы

70  
тысяч тюльпанов 

высажено

«
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В есенний призыв на службу в армию 
для липчан, как и для всех росси-
ян, начался на этой неделе, 1 апре-

ля. Продлится он до 15 июля. Всего ряды 
солдат-срочников из Липецка попол-
нят 500 человек. Корреспондент «Пер-
вого номера» побеседовал с военным 
комиссаром Липецка Дмитрием Гор-
киным и узнал, чего ожидать юношам  
в этом призыве: новшества, уклонисты  
и важность военной подготовки.

Пошли на повышение
— Дмитрий Александрович, какие 
новшества действуют в этом призыве?

— Увеличен предельный возраст при-
зывника — с 18 до 30 лет (ранее до 27 лет. 
— Прим. ред.) В основном в армию идут 
ребята, которые заканчивают колледжи, 
профессионально-технические училища. 
То есть это юноши 20–23 лет. Те молодые 
люди, которым исполняется 18 лет после 
окончания школы, чаще всего пользуют-
ся отсрочкой для поступления в высшие 
или средние учебные заведения, а уже 
после их призывают в армию. 
— Больше всего родители и сами 
призывники переживают, что их на-
правят в зону СВО.

— Мы ни в коем случае не отправ-
ляем солдат-срочников на СВО. Никто 
«за ленточку» не пойдёт. Ребята будут 
размещаться в частях теперь уже Мо-
сковского и Ленинградского округов 
— они образованы из Западного окру-
га. В основном липчане будут прохо-
дить службу на территории Москвы  
и Московской области, Санкт-Петербурга  
и Ленинградской области, в Республике 
Карелия и в центральных регионах.

Учебная честь
— На ваш взгляд, в каком возрасте 
легче служить — после школы или же 
после окончания среднего или выс-
шего учебного заведения?

— Парни, которые идут после оконча-
ния колледжей и профтехучилищ, более 
подготовленные. Многие проходят обуче-
ние в автошколе, получают водительские 
удостоверения и отправляются в армию 
уже со специальностью. Конечно, ребята  
в 20–21 год более сформированные как 
личности, понимают всю ответствен-
ность, чем те, которым только исполни-
лось 18 лет. Повторюсь, в армию сейчас 
идёт очень маленький процент восем-
надцатилетних. Мы предоставляем пар-
ням право на отсрочку. 
— Какую подготовку проходят сейчас 
срочники?

— Подготовка стандартная, ни-
где ничего не поменялось и не уве-
личилось. Ребята, которые учат-
ся в вузах, где есть возможность, 
поступают на военную кафедру. Они про-
ходят у нас медицинское обследование  

Дмитрий Горкин:

и затем обучаются. Им дают основы воен-
ной службы, и, кстати, многие затем вы-
бирают этот путь. Вообще вырос процент 
ребят, которые идут в армию с высшим 
образованием, не пытаются уклониться 
от службы. 

Есть воинские части, где необходимы 
новобранцы именно с высшим образо-
ванием. Например, мы подготавливаем  
и отправляем ребят с первой формой 

чение двух и более призывов. Из них 
порядка 40 человек — злостные укло-
нисты, которые избегают прохождение 
военной службы. Их дела уже переданы  
в Следственный комитет для возбужде-
ния уголовных дел. Ими плотно занима-
ются — уклонистов всё равно разыщут. 
Они либо пойдут в армию, либо будут 
осуждены. Вообще идёт тенденция, что 
количество тех, кто пытается бегать от 

стоверений. К примеру, те, кто планирует 
сдавать экзамены на права, должны будут 
сделать отметку в военкомате, иначе их 
не допустят до сдачи. Возможны ограни-
чения на регистрацию имущества через 
налоговую службу и так далее. Этот ком-
плекс сделан для того, чтобы мы чётко 
отслеживали перемещение молодых лю-
дей — некоторые пытаются уехать в дру-
гой регион, не сообщив нам. Но теперь всё 
будет отслеживаться в электронном виде. 
Пока человек не отслужит, не отдаст свой 
долг Родине, не сможет воспользоваться 
некоторыми возможностями и правами.

Также в тестовом режиме в ближайшее 
время проведём оповещение о призыве 
через портал «Госуслуги». Бумажные по-
вестки остаются, их никто не отменяет, 
процесс будет вестись параллельно. 
— А есть какие-то штрафные санкции 
для уклонистов?

— Штрафы сильно увеличились  
с осени прошлого года — с 10 до 30 ты-
сяч. Для юрлиц они на порядок боль-
ше — работодатель несёт сейчас се-
рьёзную ответственность за то, чтобы 
парню была вручена повестка и обе-
спечена явка в военный комиссариат. 
Поэтому, если молодой человек здоров  
и пригоден к службе, лучше всего отслу-
жить срочную, получить военно-учёт-
ную специальность и через год спокойно 
вернуться на «гражданку». Для тех, кто 
служил в армии, везде преференции: при 
поступлении в учебные заведения, при 
приёме на работу в те же силовые органы, 
в полицию, Росгвардию. Бегать от армии 
не надо. Ничего в ней страшного нет. 

Пройти школу мужества
— Как служат наши липецкие ребята, 
какие характеристики о них звучат? 

— Надо отдать должное, у нас боль-
шой процент подготовленных юношей, 
спортивных — у многих есть разряды. Да 
и вообще наши ребята хорошие, никаких 
жалоб ни разу не поступало, наоборот, 
только благодарственные письма. 
— И напоследок дайте совет но-
вобранцам.

— Все видят, что происходит сейчас  
в мире, в каких условиях находится 
наше государство. Мы бьёмся за наши 
идеалы и за существование нашей стра-
ны. Я считаю, что каждый мужчина дол-
жен быть готов встать на защиту своей 
Родины. Бегать, прятаться по углам — 
это неправильно. Ребята должны пройти 
эту школу мужества и вернуться обрат-
но уже состоявшимися мужчинами. Со 
многими родителями новобранцев по-
том встречаемся, они говорят: «Большое 
спасибо армии, уходил мальчик, а при-
шёл мужчина!» 

____________________________________
Беседовала Анна Дикарева

Фото: Сергей Паршин

НИЧЕГО СТРАШНОГО 
В АРМИИ НЕТ

КАЖДЫЙ МУЖЧИНА ДОЛЖЕН БЫТЬ ГОТОВ 
ВСТАТЬ НА ЗАЩИТУ СВОЕЙ РОДИНЫ. БЕГАТЬ, 
ПРЯТАТЬСЯ ПО УГЛАМ — ЭТО НЕПРАВИЛЬНО

« «

ПО ДОЛГУ СЛУЖБЫ

По желанию мужчины могут сделать осознанный выбор —  
заключить контракт с Министерством обороны.  
В осенний призыв 2023 года 10 человек (от 23 до 27 лет) решили служить 
по контракту на СВО. Пункт отбора на военную службу по контракту 
располагается в Липецке по адресу: ул. Плеханова, 53а.  
Работает круглосуточная горячая линия: (4742) 27-09-38.

допуска секретности в Краснодарское 
высшее военное училище имени гене-
рала армии Штеменко. Это специали-
сты, которые обеспечивают засекречен-
ные виды связи. За время прохождения 
службы очень много ребят остаются 
дальше служить, получают офицерские 
звания. 

Идти под уклон
— А что по поводу уклонистов? 

— У нас в городе их насчитывает-
ся около 800 человек. Это те гражда-
не, которых мы не можем разыскать  
и установить их местонахождение в те-

армии, уменьшается. Хотелось бы, ко-
нечно, чтобы мы вышли на ноль, как это 
было в Советском Союзе. Там никто не бе-
гал, служить было почётно. 
— Какие меры применяете, чтобы 
уклонистов стало меньше? 

— Ведение единого реестра воин-
ского учёта — в электронном виде у 
нас уже проходит апробацию. Мы при-
ступаем к реализации этой государ-
ственной программы. Всем ребятам, 
пытающимся уклониться от военной 
службы, будут выставлены ограниче-
ния — начиная с выезда за границу  
и вплоть до получения водительских удо-
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Мы встретились в одном из спаль-
ных районов города около 14 ча-
сов. Хорошая погода: на детской 

площадке полно ребятишек, мамы не-
спешно катают коляски, пенсионеры ведут 
степенные разговоры на лавочках, рабочие 
высаживают свежие кустарники в клум-
бы. Но у моих собеседников не беззаботное 
настроение, а серьёзные сосредоточенные 
лица: завтра он — молодой рабочий парень 
— уходит добровольцем на СВО. А она — 
его жена, тоже совсем молодая девушка, 
— останется тут, в Липецке. С двумя ма-
ленькими дочками.

Три девочки
У пары двое малышек — одной скоро 

будет два годика, другой ещё и годика нет. 
Стоим возле машины, в которой как раз 
спит младшенькая. Старшая ходит в сад —  
в ясельную группу. Уже разговаривает, с гор-
достью рассказывает её мама.

— Примерял военную форму дома — она 
заплакала, — рассказывает жена доброволь-
ца о старшей дочке. — Для них папа — всё! 
Мама не нужна, если папа рядом.

Спрашиваю: на кого же он оставляет 
трёх своих девчонок в Липецке?

— Родители, крёстный, другие родствен-
ники и друзья. Есть кому помочь и позабо-
титься, — отвечает. — А я там сейчас нужнее.

От мысли к решению
25-летний Сергей рассказал, что мысль 

пойти добровольцем на СВО стала обрисо-
вываться две недели назад из-за неспокой-
ной ситуации в стране, обстрелов Белгоро-
да. Но это пока была лишь мысль. А потом 
случился вечер 22 марта.

— Эти новости о теракте в «Крокус Сити 
Холле» стали для меня последней каплей, 
— говорит Сергей. — Не может так больше 
продолжаться! Этому надо положить конец.

ГЕРОИ Z
Надёжный тыл

Предприятие добровольца остаётся без 
водителя-экспедитора. И не одного, ведь 
Сергей не первый, кто по собственной воле 
отправляется в ряды бойцов СВО за послед-
нее время из их организации. Видимо, не 
последнюю роль играет принципиальная 
позиция руководителя — Дмитрия По-
чепаева. Социально ответственный биз-
несмен одним из первых подключился  
к помощи бойцам СВО. С тех пор это стало 
частью ежедневной рутины, как его, так  
и всего коллектива: закупка дорогостоящей 
техники для военных, сбор гуманитарной 
помощи, медикаментов, изготовление  
блиндажных свечей.

— Отлично помогли руководитель  
и мэрия с обмундированием. Передали бро-
нежилет, каску, разгрузку, берцы, две такти-
ческие аптечки, — рассказал Сергей.

Остальное семья закупала самостоя-
тельно: форму, нательное бельё и другую 
одежду, сапоги, лопату, перчатки, газовую 
горелку, вещмешок, спальник, подстил-
ку и т. д. Узнавали, что точно пригодится,  
в интернете и у знакомых, которые были «за 
ленточкой», — таких у семьи немало. Верну-
лись далеко не все, с сожалением уточняет 
молодая пара.

Вещей набирается на два рюкзака по 100 
и 35 килограммов. Ничего лишнего. Только 
самое необходимое. И талисман на удачу.

— Жена брелок подарила: там семейное 
фото — она, дети. Его возьму, — делится до-
броволец.

— И иконки, — добавляет жена.

Рота почётного караула
Впереди у Сергея годовой контракт. Из 

военкомата в Липецке отправится в учебную 
часть в Воронеж, что будет дальше, пока не-
известно. Из военного опыта у добровольца 
— служба в армии в роте почётного караула 
в Санкт-Петербурге в 2016–2017 годах.

 Спрашиваю: есть ли чувство страха?
— Страха пока нет, — сдержанно говорит 

Сергей. — Ничего неизвестно, что и как бу-
дет. На рыбалку вот не сходил, жалко… Лю-
блю рыбалку.

— Вернёшься и сходишь, — говорит 
ему жена.

Тесть тоже был добровольцем
Спрашиваю, как она отнеслась к реше-

нию супруга? Нервничает, говорит, что не 
хочет об этом говорить. Но по глазам и без 
слов всё ясно: переживает, не хочет отпу-
скать, но приняла и поняла. Возможно, по-
влияло папино воспитание: тесть решение 
зятя уважает и понимает, как никто другой.

— Он ветеран второй чеченской войны. 
Был там в 2003–2004 годах. Ушёл, не сказав 
родным. И сейчас на СВО рвётся, но тёща не 
пускает. Сказал, что если повестка придёт, 
то уйдёт, — пояснил Сергей.

План вернуться
Пара поглядывает на часы. У них много 

планов на сегодня.
— Часов до 18 в суете, делах, заботах по 

городу, — объясняет Сергей. — А потом надо 
собраться, хорошо отдохнуть, поспать —  
и в путь.

План на ближайший год тоже есть.
— Постараться вернуться домой, — гово-

рит Сергей.
— Домой ты обязательно вернёшься! — 

без сомнения говорит его жена.
_________________________

Текст: Елена Мамцева
Фото предоставлено 
 героями материала 

Подробнее

Участники: граждане России старше 6 лет.
Номинации:  
• Лучшее исполнение песни собственного сочинения или 
современных авторов, посвящённой Великой Отечествен-
ной войне, героям СВО.
• Авторская музыка для песни, посвящённой Великой Отече-
ственной войне, героям СВО.
• Авторский текст песни, посвящённой Великой Отечествен-
ной войне, героям СВО. 
• Музыкальный видеоклип на любимую песню о Великой 
Отечественной войне.
• Рисунок на тему: «Российский солдат — защитник Родины» 
Приём заявок до 29 апреля в разделе конкурса на сайте 
«Правнуки победителей».  
Все победители будут награждены ценными призами. 
Лучшие исполнители песни собственного сочинения или 
современных авторов выступят на одной сцене со звёзда-
ми эстрады на одноимённом концерте-реквиеме, который 
состоится 21 июня на Ржевском мемориале Советскому 
Солдату (оплата проживания и питания осуществляется за 
счёт ООД «Бессмертный полк России» на средства Прези-
дентского фонда культурных инициатив).

«Мы этой памяти верны» —
конкурс авторской песни о героях  
Великой Отечественной войны и СВО

25-летний липчанин объяснил, почему уходит на СВО  
добровольцем спустя неделю после теракта в Подмосковье

«КРОКУС» СТАЛ  
ПОСЛЕДНЕЙ КАПЛЕЙ
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Они умеют находить идеи, которые помогают улучшить дело, видеть будущее 
прекрасным и убеждать в этом остальных

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

Дина Кюнбергер,
предводитель АНО по развитию 

искусства и культуры «Библиотека»

Факт 1:
Дважды прыгала  
с парашютом, чтобы испытать 
чувство свободного падения  
и абсолютное счастье.

Факт 3:
Занятия  
йогой привели  
к моржеванию, после 
не болела два года.

Факт 2:
Стала серьёзно 
заниматься театром 
во взрослом 
возрасте.

« ДАЖЕ 
 МАЛЕНЬКИЕ ЛЮДИ 

СПОСОБНЫ  
НА БОЛЬШИЕ ДЕЛА, 

КОТОРЫМИ ВЕРШИТСЯ 
ИСТОРИЯ

Евгения Мельгунова,
председатель правления Липецкой 

областной общественной организации 
«Союз архитекторов России»

Факт 1: 
Участвовала в фестивале 
архитекторов-
горнолыжников  
в Сибири.

Факт 2: 
Является заместителем 
председателя 
организации  
«Мой Дагестан».

Факт 3: 
Если бы не стала 
архитектором, то 
состоялась бы  
в психологии.

« У АРХИТЕКТОРА  
НЕТ ПРАВА 

 НА ОШИБКУ

Несколько лет назад стала модной тема 
«третьего места». Библиотеки должны стать 
такими после работы и дома. Не пивнушка, 
не клуб, а именно библиотека. 
— Я много путешествовала, была в библиотеках 
Германии, Бельгии, Чехии, Норвегии, которые 
действительно стали третьим местом. Люди 
приходят туда: не только читают, но и учатся, 
знакомятся, слушают музыку, участвуют  
в мастер-классах. Это открытое пространство. 
Очень хорошие библиотеки были в Рязани, 
Тамбове — в том же направлении двигались. 
И я подумала, что никто не устраивает 
событийные мероприятия у нас в библиотеках. 
А ведь так реализуется ещё «хитрый» план — 
привлекать в библиотеки читателя.  
Мы с мужем мечтали сделать такое место, 
где будут реализованы наши проекты, 
которые ранее делали. И настал момент, 
когда я поняла: сейчас или никогда. 
Мы рискнули, понимая, что культурное 
пространство не может зарабатывать. 
Подумали, что у нас есть сбережения, 
которых хватит на год работы, арендовали 
место, сделали ремонт — тогда очень много 
людей откликнулось, помогали, относились 

к нам очень ценно, — вспоминает Дина. 
В городе возникло особое культурное 
пространство «Библиотека». Назвались так 
потому, что его предводителя знали как Дину из 
библиотеки (областной, где она работала в то 
время).  
— Библиотеки — это место, где книги хранятся, 
— добавляет Дина, — а мы стали местом, 
которое хранит человеческие истории. Так, 4,5 
года создавались очень интересные истории. 
Действительно, стало больше людей приходить, 
сформировалось определённое научное, 
дружеское сообщество. 
К сожалению, всем полюбившееся третье место 
«Библиотека» существует в городе последний 
месяц.  
— Мы всё это время, за исключением большого 
президентского гранта, существовали на 
собственные средства. Не было месяца, 
когда бы мы выходили в плюс, — говорит 
Дина. — Но у нас есть ещё пространство 
«Прачечная» на Соколе, где мы собираемся 
развивать театральное направление. Название 
тоже знаковое. «Прачечная» — это стирание 
стереотипов. В жизни их слишком много. 
Скучно в них жить, хочется мыслить шире.

В архитектуру люди приходят не для того, чтобы 
оставаться незамеченными. Нас интересовал 
вопрос: «Что чувствует архитектор, когда 
создаёт объект, который изменит облик города 
на десятилетия или даже век?» 
— Архитектор — не единоличная профессия, — 
отвечает Евгения Мельгунова. — Мы находимся 
в архитектурном сообществе. Оно должно 
воспитывать правильный вкус  
у населения, соблюдать нормы строительства, 
градостроительного проектирования.  
С одной стороны, это соответствие нормам 
проектирования, с другой — то, что сказали 
вы: архитектурный объект не остаётся на год 
или два, а формирует городскую среду, облик 
города на многие десятилетия. У архтектора нет 
права на ошибку, зато возлагается моральный  
и персональный груз ответственности. 
В апреле в Москве пройдёт всероссийский 
фестиваль-биеннале «Перспектива». Евгения 
представит на нём Липецкую область, принимая 
участие в воркшопе «Архплан».  
— В программе заявлены 22 профильных 
образовательных учреждения — это 

архитекторы-студенты со всей страны, — 
рассказывает Евгения Мельгунова. — Ребятам 
предложат площадку, на которой они 
разработают концепцию благоустройства. 
Площадка выбрана в нашей области — 
общественный центр села Красного. Глава 
Краснинского района Сергей Поляков 
обратился ко мне с просьбой разработать 
концепцию благоустройства территории. 
Я предложила вывести проект на новый 
уровень — получить больше вариантов 
благоустройства. Пять команд подготовят 
концепцию развития, пообщаются  
с заказчиком — Сергеем Поляковым. Он 
расскажет о предпочтениях краснинцев. 
Проект-победитель воплотят на одной из 
территорий. Кейс материалов может стать 
примером привлечения внимания  
к развитию малых населённых пунктов. 
Особую значимость Евгения Мельгунова 
придаёт чувствованию места: 
— Городом нужно жить, знать и понимать его 
специфику, историческую судьбу. Тогда не 
будет ошибок, уродующих его облик.

«

«
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Клавдия Копёнкина,
председатель Липецкой областной организации 

профсоюзов работников культуры

Сергей Поздняков,
проректор ЛГТУ по воспитательной 

работе и молодёжной политике

Александр Бессуднов,
археолог, доцент ЛГПУ имени Семёнова-

Тян-Шанского, член Общественной  
палаты города Липецка

Факт 2: 
Работала с Иосифом Кобзоном, 
Еленой Драпеко, Михаилом 
Швыдким.

Факт 1: 
Вышел из семьи строителей,  
а стал экономистом.

Факт 1: 
Подал президенту идею изучения 
Белгородской черты.

Факт 1:
Прошла должности от методиста, директора, 
инспектора, заведующей отделом культуры 
до работника областного аппарата.

Факт 2:
Тренирует в ЛГТУ пейнтбольную 
команду высших легионеров 
«Архангел».

Факт 2: 
Четырежды поступал на 
археологические специальности в 
вузы — отучился и стал археологом.

Факт 3: 
Родилась в многодетной семье: 
четверо детей и один приёмный 
ребёнок.

Факт 3: 
На протяжении 20 лет возглавлял 
профком ЛГТУ.

Факт 3: 
Изучает древнейшую историю 
Липецкого края более 30 лет.

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«

«

ТОЛЬКО  
ДУМАТЬ — ВРЕДНО. 

 НУЖНО 
ДЕЙСТВОВАТЬ

Сергей Поздняков осознанно пришёл 
учиться в ЛГТУ. Его влекла экономика. 
Хотя в семье все были строителями, 
а по материнской линии — даже 
заслуженными строителями России. 
— Родители бились со мной, чтобы  
я пошёл на стройку, — вспоминает он, 
— но я продержался на полсекунды 
дольше отца. Уже набрал воздуха  
в лёгкие, чтобы сказать: «Как скажешь, 
буду строить». Но папа вдруг махнул 
рукой: «Ладно, иди куда хочешь!».  
Так Сергей стал студентом-
экономистом ЛГТУ. После служил 
в армии, затем учился в РАНХиГС, 
получив второе высшее образование, 
вернулся в родной технический 
университет. 
С 2004 по 2023 год был председателем 
профкома ЛГТУ, сейчас — проректор.  
— Ничего не изменилось. Я по-
прежнему сам себе руководитель, 
организатор и стратег. Свои ценности 
также стараюсь нести: умение 
держать слово, иметь совесть, честь, 

чувствовать ответственность свою во 
всём. Если делать дело, то качественно. 
Есть такое понятие — быть лучшими. 
С одной стороны, оно какое-то 
аморфное, но с другой — с вполне 
конкретным наполнением: надо 
постоянно развиваться. В момент 
развития начинаешь понимать, 
что твоё представление о лучшем 
год назад — мелковато как-то, — 
признаётся собеседник.  
Понятие «отпуск» в его жизни 
отсутствует.  
— Моя проблема в том, что мне 
отсюда не хочется уходить, — 
говорит Сергей Александрович. 
— Ещё сноуборд очень люблю. 
Благодаря ему я такой упёртый. 
Сначала очень не любил тех, кто 
меня поставил на доску, потому 
что катался в режиме «падал — 
вставал». Потом мне стало обидно, 
что они так хорошо катаются, а я не 
умею. Вот теперь я еду,  
а они догоняют.

— На протяжении всей жизни 
мне были небезразличны 
вопросы культуры, — 
делится Клавдия Петровна. 
— А сейчас, в должности 
председателя, это прежде 
всего забота о благополучии 
работников культуры, об их 
достойной заработной плате, 
достойных условиях работы, 
чтобы хватало и костюмов, 
и хорошая аппаратура была, 
сценическое освещение, 
достаточно выделено средств 
на приобретение книг в наши 
библиотеки, музыкальных 
инструментов в школы искусств. 
Как член областной 
Общественной палаты 
Клавдия Петровна участвует 
в гражданском строительстве 
общества.  
— Надо поддерживать 
многопоколенную семью 

сейчас, — считает Клавдия 
Копёнкина. — А что для 
этого нужно? Чтобы забота о 
пожилых людях, о женщинах, 
детях оставалась на высоком 
уровне. Сейчас идёт Год 
семьи, необходимо, чтобы все 
департаменты и управления 
города работали в этом 
направлении. Я считаю, 
у нас мало мероприятий 
с многопоколенными 
семьями. А это необходимо, 
чтобы заложить частицу 
здорового отношения к семье: 
воспитания, сохранения 
семейных ценностей. Нужно 
пропагандировать династии — 
спортивные, металлургические, 
творческие. Чтобы наши дети 
видели преемственность,  
а потом создавали семьи, 
учились на примере своей семьи, 
нашего края, вообще страны.

— По мере накопления источников 
мы продвигаемся к истине, — 
рассказывает Александр Николаевич 
о сути работы археолога. — Мы 
нашли некий предмет. Думаем, 
что это такое. Пройдёт 20–30 лет, 
и кто-то нас поправит. Так было 
с псалиями, например. Поначалу 
считали, что это культовые костяные 
столики. Но пришло время,  
и оказалось, что наши предки так 
управляли лошадьми: специальные 
шипы на псалиях упирались в скулы 
животного, и лошадь поворачивала.
Отвечая на вопрос, какие сложности 
приходится преодолевать 
современному археологу, Александр 
Николаевич отвечает:  
— У нас нет адекватного 
представления как об истории, 
так и об археологии. В последнее 
время наметилась тенденция 
перекраивания образовательной 
системы на западный манер, 

где история не является чем-
то престижным. Если брать 
американскую систему, то у них 
своей истории всего 230 лет. 
Причём они категорически не любят 
углубляться в индейскую бытность 
страны: придётся обнародовать, 
как они индейцев миллионами 
вырезали. У нашей страны своя 
специфика. Наша история — это 
движение к роду,  затем к своему 
народу.  
Когда у русского нет истории, 
это значит, что нет корней, а нет 
корней — это как в природе трава 
перекати-поле. А ведь историческое 
образование преследует своей 
целью идеологическое воспитание. 
Не нужно путать с той идеологией, 
когда кричали «слава КПСС!». 
Идеология — это движение к себе, к 
своим корням, это любовь к своему 
народу. Поэтому в нашей стране 
историю нельзя секвестировать.

«  МНОГОПОКОЛЕННАЯ 
СЕМЬЯ СОХРАНИТ 

НАС КАК ОБЩЕСТВО, 
НАРОД
«

« АРХЕОЛОГИЯ — ЭТО 
ЧАСТЬ ИСТОРИИ,  

БЕЗ КОТОРОЙ ИСТОРИЯ 
РУХНЕТ

«
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АФИША

«МИР ВОКРУГ НАС» (6+),
выставка
Центр молодёжного чтения
Ул. Неделина, 31а
Справки по телефону: 74-16-48

1 апреля — 30 августа
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«ЭКОСКАЗКИ» (6+),
литературная встреча
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10- 31

3 апреля, 13:00
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«ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С ЛЮБВИ» (12+),
поэтический спектакль
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

5 апреля, 19:00
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В Липецкой государственной филармонии состоялся 
всероссийский вокальный конкурс имени Надежды Обуховой
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Алина Кобзева,  
менеджер Липецкого областного  
краеведческого музея

Гончарное искусство 
Посещая «КерамоКластер», наши гости погружаются 
в особую атмосферу слияния истории народного 
промысла, существовавшего на территории 
Липецкого края на протяжении нескольких веков, и 
современности. На мастер-классах в роли гончаров 
может попробовать себя любой желающий, без 
специальных навыков, как говорится, с нуля. И, что 
ценно, каждый проявит свою индивидуальность. 
Созданная фигурка — это отдельная история ваших 
эмоций, рассказанная глиной и огнём печи. Работая 
с этим природным материалом, участники мастер-
классов создают удивительные формы 
и узоры, совершенствуя своё мастерство от создания 
простых форм — тарелок и колокольчиков — до 
сложных фигурок животных, птиц, людей и даже 
фантастических существ. Важно, что каждое изделие 
самобытно и неповторимо, а после украшения 
росписью, глазурью или другими декоративными 
элементами становится произведением искусства.  
В расписании на апрель «КерамоКластер» приготовил 
для поклонников гончарного промысла новые 
творческие мастер-классы. 
Мы предлагаем нашим гостям заранее готовиться 
к празднованию Светлой Пасхи. Так, на мастер-классе 
«Подставка для яиц» вы создадите неповторимые 
керамические сувениры своими руками, воплотите 
собственный уникальный дизайн — от простого 
минимализма до утончённой роскоши в декоре. 
А на мастер-классе «Пасхальный подсвечник» 
можно создать два подсвечника в виде 
пасхального кекса в технике ручной лепки. Это 
будет замечательный подарок близкому человеку 
— уникальный, выполненный собственноручно, 
он сохранит добрую энергию ваших мыслей и 
чувств, которые наполняли вас, когда вы над ним 
трудились. А может, вы захотите украсить этим 
подсвечником свой праздничный стол.  
Примечательно, что мастера «КерамоКластера» не 
только делятся навыками, которыми владели наши 
предки, но и рассказывают об истории гончарного 
промысла в Липецком крае. 
Расписание на апрель 2024 года: 
3 апреля, 16:00 — мастер-класс «Традиционная среда. 
Вербное воскресенье», 1–1,5 часа (6+);  
3 апреля, 18:00 — мастер-класс «Керамические 
украшения. Броши и значки», 1–1,5 часа (6+);  
5 апреля, 16:00 — мастер-класс «Подставка для яиц», 
1–1,5 часа (6+); 
5 апреля, 18:00 — мастер-класс «Подставка для яиц», 
1–1,5 часа (6+); 
6 апреля, 15:30 — мастер-класс «Пасхальный 
подсвечник», 1–1,5 часа (6+); 
6 апреля, 17:00 — мастер-класс «Декорируем 
глазурью», 1–1,5 часа (6+); 
10 апреля, 16:00 — мастер-класс «Традиционная 
среда. Вербное воскресенье», 1–1,5 часа (6+); 
10 апреля, 18:00 — мастер-класс «Подставка для яиц», 
1–1,5 часа (6+); 
13 апреля, 15:30 — мастер-класс «Пасхальное 
украшение» (6+);  
13 апреля, 17:00 — мастер-класс «Декорируем 
глазурью», 1–1,5 часа (6+); 
17 апреля, 16:00 — мастер-класс «Традиционная 
среда», роспись (6+);  
17 апреля, 18:00 — мастер-класс «Пасхальный 
подсвечник», 1–1,5 часа (6+);  
24 апреля, 16:00 — мастер-класс «Традиционная 
среда», роспись (6+);  
24 апреля, 18:00 — мастер-класс «Игра крестики-
нолики», 1–1,5 часа (6+);  
26 апреля, 18:00 — мастер-класс «Кружка» (12+).  
«КерамоКластер» находится по адресу: 
ул. Студёновская, д. 39б. 
Внимание! Чтобы посетить мастер-класс, нужно 
предварительно записаться по телефону: 
+7 (901) 910-13-10.

Так лучше слышится оркестр. Для кон-
курсантов, поддерживаемых десятками 
музыкантов за спиной, исполнять пар-
тии и волнительно, и почётно.

Рекордное количество
В этом году вокалистов-конкур-

сантов было рекордное количество: 
в заочном туре участвовали 182 пев-
ца из России, Китая, Израиля, Юж-
ной Кореи, Молдовы, Беларуси. На 
очный этап в Липецк отобрались 34 
молодых исполнителя, приехавших 
из столицы и других российских го-
родов — от Калининграда до Красно-
ярска, а также вокалисты из Китая 
и Узбекистана. Финал ждал 14 вока-
листов, выбрать которых из весьма 
достойных было нелегко.

Конкурс судила поистине «звёзд-
ная» комиссия: уникальные оперные 
певцы Мариинского театра — Альби-
на Шагимуратова и Ольга Пудова, ко-
торая на таком же липецком фести-

вале в 2008-м стала обладательницей 
I премии, коренной липчанин, сейчас 
солист Английской национальной 
оперы Александр Науменко, управ-
ляющая оперой Нижегородского те-
атра оперы и балета Медея Ясониди 
и руководитель Московского детско-
го музыкального театра имени Сац 
Георгий Исаакян.

— Особенность нынешнего откры-
того конкурса в том, что появилось 
большое количество участников, — от-
метил член жюри Александр Науменко, 
который судит Обуховский конкурс все 
20 лет его существования. — Нам слож-
но стало делать отбор: любая малень-
кая погрешность, и мы, к сожалению, не 
даём им «добро» в финал, хотя человек 
должен пройти по всем показателям.

А оркестр продолжал выводить 
мощную и тончайшую гармонию: 

И ждёт тебя любовь, тореадор,
Да, ждёт тебя любовь. 
Любовь зрителей и признание 

большой оперной сцены, которые 
начинаются для молодых исполни-
телей с липецких конкурсных под-
мостков. Так уже было не раз. Так 
будет и теперь.

Спустившись 
с дивной высоты 

Из репетиционного зала доно-
силась череда высоких звуков. Рас-
певался Артуш Полеян из Курска. 
Судьба наградила его уникальным 
тембром — мужским сопрано. Это 
очень высокий певческий голос, ко-
торый по диапазону может конкури-
ровать с женским. Как бы даже под-
ражать женскому.

— Мой репертуар очень разно- 
образный: от меццо-сопрано до высо-
кого сопрано, — говорит конкурсант. 
— Он подбирается и душой, и голо-
сом. То, что не нравится, я никогда 
петь не буду. Вообще мои преподава-
тели говорят: «Скажи спасибо компо-
зитору, он тебе очень подходит».

На конкурсе Артуш исполнял 
арию Элен из оперы Бриттена «Пи-
тер Граймс». Партия женская, очень 
лиричная. 

Если петь не просто сочетание 
нот, то вспыхивает душа певца, 
и к ней невольно подключаются 

души в зале: блестят-переливаются 
разноцветными кристалликами — от 
ликования, сопричастности к живо-
му искусству Музыки.

И ждёт тебя 
любовь, тореадор!

Симфонический оркестр Липец-
кой филармонии буквально заряжал 
чувствами пространство. Музыканты 
под управлением дирижёра Михаила 
Мясникова впервые участвовали в име-
нитом конкурсе, аккомпанируя вокали-
стам, и как будто вбивали в сознание 
зрителей каждую музыкальную фразу 
из оперы Жоржа Бизе «Кармен»:

Тореадор, смелее!
Тореадор! Тореадор!..
В любом оркестре скрипки находят-

ся по левую сторону от дирижёра, а аль-
ты, контрабасы, виолончели — справа. 

КАЖДАЯ НОТА —  

 Впервые в истории конкурса имени Обуховой 
 участвует симфонический оркестр Липецкой филармонии 
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Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»

«ВЕСНА В СТИЛЕ ДЖАЗ» (6+),
Липецкий колледж строительства, 
архитектуры и отраслевых технологий 
Ул. Студенческий городок, 1
Справки по телефону: 43-10-31

«КРЫЛЬЯ РОДИНЫ» (0+),
выставка
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

«НОВЫЙ ГОД ПО-ФРАНЦУЗСКИ» (16+),
комедия
Театр на Соколе 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

10 апреля, 10:006 апреля — 21 июля6 апреля, 18:00
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— И сложная, — добавляет Артуш. — В либретто 
прописан сюжет: женщина, которая является одно-
временно учителем и приёмной матерью погибшего 
в кораблекрушении ребёнка, вышивает и вспоминает 
замечательные моменты его жизни. Это драма, слёзы. 
Нужно самого героя передать, его состояние.

Оперный певец не должен «ширять нотами», по вы-
ражению Артуша, а проникать в сущность произноси-
мых слов, их смысла. Иначе это будет не опера, а набор 
арий, баллад. И душа у певца должна быть, потому что 
если человек внутри пуст, то особо не зазвучишь и ни-
чего не передашь зрителю.

— Для меня музыка способна на многое: она учит 
ценить людей рядом, любить и делать добро, — отме-
чает Артуш Полеян. 

Жюри отдало ему вторую премию конкурса имени 
Надежды Обуховой. 

Словно крылья за спиной
— Я выхожу на сцену и при первых звуках чувствую себя 

комфортно, — говорит другой дипломант конкурса тенор 
Валентин Колесников из Красноярска. Во время репетиций 
и от конкурсного волнения у него поднялось давление, но 
в финальном выступлении музыка его излечила.

Его голос звучит мягко, виолончельно. На заключитель-
ном концерте он исполнял каватину Владимира Игоревича 
из оперы Бородина «Князь Игорь».

— Я очень люблю исполнять эту потрясающую музыку, 
— говорит Валентин. — И важно понимать, что либретто 
написано самим автором, и поэтому нужно серьёзно от-
носиться к тексту. Следует многому учиться, в том числе 
и драматически изображать сцену.

Мимикой, жестами, выражением глаз и богатым разно-
образием голосовых интонаций, тембровых окрасок он ри-
сует картину древнерусской истории. Понимаешь, что в со-
четании со сценическим образом слова обладают большой 
эмоциональной силой. 

На вопрос «Что искусство вносит в современную 
жизнь?» отвечает: 

— Опера — это высшая степень проявления классиче-
ского музыкального искусства, это синтез всех театральных 
видов. Слушая, люди возвращаются к прекрасному, нетлен-
ному, вечному. Такая музыка развивает человека, помогает 
жить, творить и понимать себя.

Океана безбрежный покой
Валерия Торунова родилась в Тюмени, сейчас солирует 

в молодёжном составе Большого театра. На Обуховском 
конкурсе помимо диплома она удостоилась двух специаль-
ных призов: сольного концерта в центре Елены Образцовой 
и концерта с симфоническим оркестром Липецкой филар-
монии в сезоне 2024-2025 годов. 

Солистка говорит, что для неё интенсивный график — 
это счастье, ведь именно работа даёт прогресс.

— Когда работы нет, ощущаешь себя опустошённой, — 
признаётся молодая оперная певица. — Опера «Орлеан-
ская дева» — это моя любовь, потому что у Чайковского 
это одна из сильных опер, наполненная особой страст-
ностью, но не любовными страстями. Знаете, как часто 
бывает в опере: любовь, страсть, убийство. Здесь что-то 
духовно-возвышенное. Изначально мне было сложно 
понять всё это, потому что мы живём в другое время, 
и, естественно, ценности несколько изменились. Но когда 
я вникла в эту партию, поняла, что это то, что я хотела 
бы спеть на большой сцене. Там, начиная с увертюры, по-
крываешься мурашками настолько, что забываешь, кто 
ты вообще. И ты остаёшься именно героиней Иоанной 
— это сильный персонаж, который, на мой взгляд, нужно 
пройти каждой певице.

Валерия также отмечает, что её очень успокаивает 
классическая музыка, неважно, что именно она испол-

няет: что-то драматическое или лирическое, современ-
ных композиторов или барочных.

— Музыка даёт душевное равновесие, — продолжает 
конкурсантка. — Разные ситуации в жизни бывают, но вклю-
чаешь что-то классическое — и дыхание восстанавливается, 
ты чувствуешь себя погружённой в музыку, как в океан по-
коя. Музыка помогает пройти через многое. Всё становится 
проще, чем кажется. Мне хочется, чтобы как можно больше 
людей услышали и почувствовали это на себе.

Музыка, которая может всё
Абсолютным победителем конкурса стал бас-бари-

тон из Ташкента Султонбек Абдурахимов. Его, пока не 
осознавшего произошедшего, но ощутившего резуль-
тат качественно проделанной работы, мы поздравили 
с победным финалом. Вообще победы достоин был 
каждый финалист. И музыка их как-то всех соединила. 
Все погрузились в музыку: и зрители, и артисты. 

Музыка способна на многое. Она завоёвывает души, по-
коряет сознание людей. Это вопрос жизни, вопрос будуще-
го. Когда наш президент сказал о значении культуры в со-
временной жизни, назвав её «духовным каркасом», это, на 
мой взгляд, означало одно: ни политик, ни военный стратег 
не способны решить те проблемы, которые могут решить 
только Чайковский, Мусоргский, Рахманинов, Свиридов.

_________________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото предоставлено Липецкой филармонией

ВСЕЛЕННАЯ

 14 финалистов Xl конкурса имени Надежды Обуховой получили награды и признание зрителей 

 Дипломанты Валерия Торунова и Андрей Прысь 

 Лауреат 1-й премии конкурса — бас-баритон Султонбек Абдурахимов 
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«ПЕРВЫЙ НОМЕР». ТИРАЖ 11 000 ЭКЗ. РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО.
УЧРЕДИТЕЛЬ: МАИУ «МОЙ ГОРОД ЛИПЕЦК».
ЮРИДИЧЕСКИЙ АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:  
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ДОМ НЕВЕРОЯТНЫХ ЧУДЕС 
Артисты и сотрудники театров отметили свой профессиональный праздник 
творческим капустником 

В семирный день театра, 27 марта, липецкие арти-
сты и деятели культуры отпраздновали традици-
онным капустником. В зале Липецкого драмати-

ческого театра на Соколе собрались гости из Липецкого 
театра драмы имени Толстого, Государственного театра 
танца «Казаки России», Липецкого государственного 
театра кукол, драматического театра Ельца «Бенефис» 
и других культурных учреждений.

Мероприятие началось с минуты молчания в па-
мять о погибших в «Крокус Сити Холле». Артисты 
вспомнили и своих ушедших коллег — на большом 
экране высветились имена и лица тех, кто уже сыграл 
свои последние роли.

Торжественную часть открыла начальник управ-
ления культуры и искусства Липецкой области Ирина 
Кремнёва. Актёры, звукорежиссёры, осветители, ко-
стюмеры — словом, все сотрудники, без которых театр 
не может органично существовать, — получили из её 
рук почётные грамоты и благодарственные дипломы.

— Желаю вам постоянного горения, творческих 
свершений, — поздравила артистов Ирина Кремнёва. — 
Будьте любимы и занимайтесь тем, что больше всего 
любите, служите высокому искусству!

— Театр — дом невероятных чудес, — подчеркнула 
вице-мэр Ирина Артёмова. — Через мастерство актёров 
мы переживаем эмоции и жизни персонажей. И сегод-
ня чествуем всех, кто создаёт это волшебство!

Творческий капустник стал феерическим театраль-
ным подарком для зрителей. Артисты создали на сцене 
настоящий спектакль, полный танцев и песен, весёлых 
шуток и сатиры, драматических моментов и сюрпри-
зов. Например, актёры из театра кукол с юмором при-
казали «увеличить финансирование» артистам, а их 
коллеги из театра драмы имени Толстого провели свою 
битву экстрасенсов. Они отыскали переходящий «куль-
турный символ» для сотрудников храма Мельпомены 
— золотую каску.

_____________________________________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Видеофрагменты 
театрального капустника

 Начальник областного управления культуры и искусства 
 Ирина Кремнёва наградила актрису елецкого театра «Бенефис» Людмилу Луник 

 Артисты Липецкого театра драмы имени Толстого 
 во время капустника провели свою «битву экстрасенсов» 

 Актёры до сих пор пользуются системой сценического искусства  
 Станиславского — он разработал её в период с 1900 по 1910 год 

 27 марта гостей в холле встречали живая музыка и фотозона с огромными буквами «ТЕАТР» 

 В творческом капустнике приняли участие артисты из театров Липецка и Ельца. Виртуозы из Липецкого театра кукол представили музыкальную зарисовку о важности актёрской профессии 


